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DURANGO, DGO.
Después de siete años de haber

cursado estancias de movilidad
en la Universidad Juárez del
Estado de Durango, durante el
semestre “B” 2016, tres
estudiantes extranjeros
regresaron a visitar a la
institución que los albergó en
sus aulas.

Benoît Cousin, estudiante de
origen francés, alumno de la
Université de Bretagne Sud,
estuvo de intercambio en la
Facultad de Ciencias Forestales
durante dos semestres
consecutivos. María Paula
Vanegas Santos, estudiante de la
Universidad de Ciencias
Aplicadas y Ambientales de
Colombia, hizo su movilidad en
la Facultad de Enfermería y
Obstetricia de la UJED, y Camila
Guadalupe Velasco, estudiante
argentina de la Universidad de
las Artes, cursó su movilidad en
dos unidades académicas
juaristas, la Escuela de Música y

la Facultad de Ciencias de la
Cultura Física y Deporte.

Para estos estudiantes la
reunión fue muy significativa,
pues tras siete años de aquella
experiencia coincidieron en que
ha sido única. No sólo valoraron
y recordaron los días en que
fueron estudiantes de
intercambio, sino que
agradecieron por la oportunidad
de hacer muy buenas amistades
y, sobre todo, reconocieron que
lo aprendido en esa estancia de
movilidad les abrió puertas en el
campo laboral y ahora, luego de
terminar sus estudios, se han
convertido en profesionistas de
éxito.

La directora de
Internacionalización de la UJED,
Daniela del Pilar Olmos
Morante, manifestó su orgullo
por recibir nuevamente a estos
estudiantes extranjeros y les
agradeció por haber elegido a la
UJED para realizar su movilidad,
“pues es y será siempre su casa”,
les dijo. 

Estudiantes extranjeros
vuelven a la UJED

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de tener como
eje rector la protección,
desarrollo, bienestar de la familia
bajo un enfoque sociológico,
político, económico y
antropológico, la diputada
Verónica Pérez Herrera presentó
la iniciativa de reformas a la Ley
de Planeación del Estado.

“El desarrollo de una sociedad,
va directamente ligado al de las
familias que la integran y, por
obvias razones, a cada uno de los
miembros de estas, por lo que, al
considerar la ruta que seguirá la

planeación y desarrollo de esa
sociedad, se debe considerar en
su planteamiento a las familias,
toda vez que estas resienten
directamente los resultados de
dicha planeación”, consideró.

En este contexto, comentó que
las convenciones internacionales,
obligan al Estado Mexicano a
proporcionar los medios
administrativos y legales para la
consolidación del bienestar y
desarrollo de la familia, como
esencia de las sociedades
modernas, a través de las
políticas públicas que sean
implementadas en cada
administración.

“Si las políticas públicas son el
medio para aplicar las soluciones
gubernamentales a las
necesidades de los integrantes de
cada sociedad, resulta necesario
incluir en ellas el enfoque al
bienestar integral de las
familias”, señaló a nombre del
Grupo Parlamentario del PAN.

Cabe destacar que la normativa
mexicana, siendo de carácter
general o de las entidades
federativas, debe guardar y
vigilar la protección debida a la
familia, procurando su bienestar
y progreso en concordancia al
desarrollo individual de cada uno
de sus miembros.

Presentan iniciativa
a favor del bienestar
de las familias 
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DURANGO, DGO.
Nuestra única prioridad es

ayudar con valor y corazón a
quien más lo necesita, por eso, de
la mano de los patronatos de DIF
Estatal y Casa Hogar,
cambiaremos la vida de la gente
con acciones transparentes y
enfocadas a resolver las
necesidades reales de las familias
duranguenses, coincidieron el
gobernador Esteban Villegas y la
presidenta del sistema, Marisol
Rosso al tomar protesta de los
integrantes de dichas
organizaciones.

En este gobierno estamos
transformando por completo el
rostro del DIF Estatal, para que
los duranguenses tengan más
oportunidades, “no se limiten en
nada, permitan que el corazón y
la imaginación vuele, porque así
se pueden conseguir cosas
extraordinarias”, destacó el
mandatario al reiterar su respaldo
a estos dos patronatos que
vendrán a fortalecer el Sistema.

“Reconozco su entrega y
compromiso, pero también el
valor que le están dando al DIF
Estatal”, expresó Marisol a los
integrantes del patronato e
invitarlos a dejar una huella en el
corazón de las personas, sumar
esfuerzos y hacer magia para
quienes más lo necesitan. 

El Patronato del DIF Estatal, no
existió por seis años, reveló Rosso
Rivera, al considerar que la
transparencia es el pilar
fundamental del gobierno del

estado, por eso, era de suma
importancia conformar este
organismo con matrimonios
sólidos, que permitan fortalecer
la base de toda la sociedad y
ahora, encabezado por los
esposos César Medina Morales y
Nadia Martínez Flores, esto será
una realidad.

También, destacó que el
Patronato de Casa Hogar, que será
dirigido por María del Rosario
Ramírez Guzmán, acompañada
de grandes mujeres, las cuales ya
han logrado en poco tiempo,
grandes resultados por las niñas
y niños de Durango.

“Nos comprometemos a que
Casa Hogar sea un lugar seguro,
cálido y digno para la niñez que
vive ahí, mientras se genera para
ellos, un plan de vida que los

haga reintegrarse al seno
familiar; nos encargaremos que
de que se sientan importantes,
amados y valiosos, para que en
un futuro sean personas de bien”,
aseguró María del Rosario
Ramírez Guzmán  al agradecerle
al gobernador y a su esposa, la
oportunidad que se les brinda
para estar al frente de esta noble
tarea.

Los esposos César Medina
Morales y Nadia Martínez Flores,
tesoreros del Patronato DIF
Estatal, respaldaron este proyecto
y recalcaron que es una distinción
para ellos trabajar por las familias
más vulnerables, agregaron que,
junto a Esteban y Marisol,
trabajarán en un solo sentido
para mejorar la condición de vida
de quienes más lo necesitan.

Marisol y Esteban reactivan patronatos
del DIF estatal y Casa Hogar 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La síndico municipal, Alicia Gamboa, dio

a conocer que el número 072 está
recibiendo 100 reportes diarios y se les
está dando seguimiento para tener una
verificación de la respuesta de la
autoridad.

La obligación de la sindicatura no solo
es el tema del recurso público, sino
también la funcionalidad de las
dependencias, de las 100 llamadas que se
reciben se está dando respuesta a un 80
por ciento.

Se ha tenido comunicación con las
diferentes áreas y los reportes que se
están recibiendo son fugas, recarpeteo,
drenaje, alumbrado público.

Apuntó que la comunicación con las
dependencias ha permitido dar respuesta
casi de manera inmediata.

Explicó que el 80 por ciento de la
demanda se está atendiendo en 24 horas,
se verifica la llamada y se acude al
territorio a checar si en el transcurso de

menos de 24 horas se dio respuesta al
ciudadano.

Finalmente, apuntó que se tiene
comunicación con el ciudadano y en caso

de que se tarde más la respuesta se habla
a las dependencias para agilizar los
trámites, lo que ha significado un antes y
un después.

Recibe 072, en promedio 100 reportes diarios

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El regidor Pedro Silerio, apuntó que este

es el momento para que se liberen los
recursos de los programas
gubernamentales para combatir la sequía
y no cuando caigan las precipitaciones.

Sería lamentable que estas estrategias
salgan en época de lluvias, hizo el
llamado a que ya salga el suplemento
para el ganado, construcción de bordos
para abrevadero y que se atienda el tema
del agua para consumo humano, porque
hay poblaciones en las que el agua que
llega a las vías de distribución no es
suficiente.

En el medio rural compite el ser
humano con el ganado, hay un recurso
para que se cree Aguas del Municipio
Rural y es importante que se eche a andar
porque la gente está sufriendo por la falta
de este líquido.

Se visitaron poblaciones de los valles y
la zona sierra donde ya no es suficiente el
agua, en algunas colonias de la ciudad
también este escaseando.

En algunos casos se debe a la
descompostura de algunas bombas, otras
porque el tanque de almacenamiento no
es lo suficientemente grande.

Dijo que los regidores del PRI
presentaron una iniciativa para que los
recursos ya se otorguen a los productores.

Necesario lleguen
recursos para el campo 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Tras una reunión de las
organizaciones de comerciantes
con el secretario del
Ayuntamiento, Bonifacio Herrera
Rivera e integrantes de la
Comisión de Actividades
Económicas, comerciantes
establecidos en calle Patoni se
instalaron este viernes en el
tianguis sobre esa calle para
ofertar mercancías por el Día de
la Madre, en lugar de tres días
que habían solicitado, serán
únicamente dos días.

Así lo informó la presidenta de
la Cámara Nacional de Comercio
en Pequeño (Canacope), Beatriz
Zamora, entrevistada luego de la
instalación de algunos puestos
por la calle Patoni.

La empresaria manifestó que

sostuvieron una reunión la tarde
del jueves con la presencia del
secretario de Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera Rivera y
algunos integrantes de la
Comisión de Actividades
Económicas; ahí se llegaron a
acuerdos para facilitar el trabajo
y apoyar al comercio local
establecido, dando la
oportunidad a los comerciantes
de calle Patoni y del centro, para
que hagan estrategias de venta
que permitan aumentar la
economía y colocar sus
mercancías.

De esa manera se permitió la
colocación del tianguis
únicamente dos días y no tres,
como se había solicitado en un
principio.

De tal suerte que estarán
instalados en calle Patoni este
viernes 5 y sábado 6 de mayo.

Además, indicó que los

comerciantes estarán ofertando
descuentos que van desde un 10
hasta un 20, 30 y 50 por ciento en

diversos artículos, propios para el
día de la madre.

Cabe mencionar que los

comerciantes habían hecho su
solicitud en tiempo y forma desde
finales de abril.

Tras acuerdo, se instala tianguis
en calle Patoni por dos días
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DURANGO, DGO.

Movimiento Ciudadano impulsa
la participación ciudadana en la
convocatoria municipal del
presupuesto participativo y
presenta de la mano de las y los
duranguenses más de 20
proyectos para el beneficio de la
comunidad.

Fue a través de la fracción de
regidores naranjas que coordina
Alfredo Varela y en conjunto con
el equipo de la cicloregiduria de
Tita de la Parra y de Martha
Palencia; además de la
coordinación municipal de
Movimiento Ciudadano Durango
que dirige Mariana Verduga, la

manera en que ciudadanos
organizados pudieron concretar
los proyectos trabajados en base
a la convocatoria lanzada por
parte del gobierno capitalino, en
el cual se cuenta con un
presupuesto cercano a los
cincuenta millones de pesos
destinados para obras de
infraestructura donde la
ciudadanía podrá decidir en
beneficio a su comunidad.

Así, Durango será el octavo
municipio del país en realizar este
ejercicio, que incluyó encuentros
con los habitantes de las colonias,
fraccionamientos y poblados
donde se escucharon las
propuestas ciudadanas.

Movimiento Ciudadano se dio a la
tarea de seguir trabajando en
territorio para poder escuchar
dichas demandas y poder
concretar las acciones en
proyectos viables que se
traduzcan en obras en beneficio
de los colonos.

Las iniciativas ciudadanas
respaldas por el Movimiento de la
Alegría destacan proyectos como:
alumbrado público, banquetas y
cordonería, pavimentación,
rehabilitación de unidades
deportivas en beneficio de la
salud física y mental donde se
toman en cuenta juegos infantiles
incluyentes para personas con
discapacidad, así como áreas

verdes; casetas de vigilancia
móvil e infraestructura educativa,
entre otros.

La participación activa de
Movimiento Ciudadano en la

convocatoria de presupuesto
participativo demuestra su
compromiso con la comunidad y
su visión de crear una mejor
ciudad.

MC y vecinos trabajan en
proyectos para la ciudad



Por Martha Casas
DURANGO, DGO. El comandante de la Décima Zona Militar,

Manuel Alejandro Velazco afirmó que en
Durango no se ha localizado producción de
fentanilo, pero sí hay indicios de la
fabricación de drogas sintéticas.

En entrevista, el General manifestó que
tal y como lo ha dicho el gobierno federal,
en Durango y en México no se fabrica el
fentanilo y por lo tanto señaló que no se
ha encontrado muestras de la fabricación
del mismo en la entidad.

Sin embargo, indicó que sí se han
localizado algunos laboratorios, como uno
que se ubicó en el municipio de El Salto,
Pueblo Nuevo.

De las tareas que ellos están
desempeñando en coordinación con otras
instancias es el combate al narcomenudeo,

lo que se conoce como puntos y es una
tarea en la que están tomando mucha
seriedad.

Explicó que se tienen elementos
trabajando en la sierra y en lo que va del
año se llevan más de tres mil sembradíos
de amapola y casi 400 plantíos de
marihuana.

"Trabajamos también cada fin de semana
en coordinación con todas las autoridades
de los tres órdenes de gobierno para lo que
es el combate a las drogas sintéticas y
evitar que llegue el fentanilo", apuntó.

El jefe castrense además reveló que están
haciendo una campaña en las escuelas
para que entiendan los jóvenes el daño que
producen todas las drogas, pero
principalmente las de diseño y todas las
drogas sintéticas que hacen mucho daño a
su salud y causan mucha adicción.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La diputada local Marisol
Carrillo señaló que el sistema
CADI, se convirtió en un negocio
familiar y desafortunadamente
perdieron la esencia; cuestionó
¿dónde quedan los recursos que
los padres de familia pagan mes
con mes y la cuota que dan para
alimentación? Que lamentable
que ganó la ambición y el poder a
un sistema educativo que fue
excelente.

La legisladora señaló que el
sistema CADI nació con buenas
intenciones y fue un modelo
único en Durango, sin embargo, a
lo largo de los años la situación

fue cambiando, este momento es
de cuestionarse la falta de
transparencia con que se opera
con los recursos, que a final de
cuentas son del orden federal.

Indicó que ni siquiera deberían
cobrar, “evidentemente existen
situaciones irregulares, tan solo
habría que pensar ¿qué se hace
con el dinero de las
mensualidades que le cobran a
los padres de familia?, de mil
niños de a 100 pesos por mes y
150 pesos la inscripción, además
de una cuota que se pide para
alimentación ¿dónde queda todo
ese dinero, qué se hace con los
refrigerios, con las kermeses, con
las actividades?, esas preguntas
se hacen los padres de familia, los

maestros y tienen razón, debería
tomarse de ese recurso para
enfrentar los pagos de las
instituciones, por lo menos
mientras se arregla la situación
del recurso”.

Pero los obligan a ir cuando
quienes manejan el sistema son
los responsables de que las cosas
hayan llegado a este punto.

Agregó que ni siquiera deberían
cobrarse las mensualidades
porque están cubiertos los
sueldos, está cubierta la
operación de los centros
educativos, la alimentación.

Además, los trabajadores tienen
un problema muy sentido porque
por años se les han prometido
plazas y prestaciones que no son

parejas para todos, hay algunos
privilegiados y otros no, unos
pocos que ganan grandes
sueldos.

Señaló que los trabajadores se
han acercado a ella porque están
bajo amenaza constante para que
no diga nada porque los asustan
con que, "está la puerta muy
ancha", o porque se enfrentan a
tratos donde les gritan, "por
nosotros tragan", entre otras
cosas y por si fuera poco por lo
mismo están obligados a hacer
campañas.

Dejo ver que
desafortunadamente el sistema
se fue perdiendo porque en este
momento los grupos están muy
saturados, además de que cuando

hay campaña los obligan a salir a
hacer proselitismo y los perfiles
de los docentes se han ido
perdiendo porque entran hasta
familiares de influyentes, aun
cuando tienen perfiles de
normalistas y gente capacitada
dan prioridad con grandes
sueldos a otras personas.

Por lo anterior, dijo que lo que
debe hacerse es auditoría fiscal,
educativa y también en el tema
de los recursos humanos, “porque
unos ganan cantidades excesivas
y otros que están preparados
ganan una miseria"

"Qué lástima, es lamentable que
haya ganado la ambición y el
poder a un sistema que fue
excelente sin duda", finalizó.

Lamentable que en el sistema CADI, haya
ganado la ambición y el poder: diputada 

Se descarta fabricación de fentanilo en Durango

El gobierno del estado tiene un
adeudo de aproximadamente dos
mil millones de pesos 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Los maestros exigen la desaparición del

USICAMM por haber trastocado el derecho
de los trabajadores y el servicio en las
escuelas cuando se quedan estas sin
maestros, dijo el secretario de la Sección 12
del Sindicato Nacional de Trabajadores de
la Educación (SNTE), Alfonso Herrera
García.

Dijo que la mayor incidencia de rezagos
está en el nivel estatal, dijo que aunque son
temas críticos no se observa una solución
inmediata.

Hay afectación en los maestros

federalizados en el pago a 800 de ellos a
quienes se les adeudan diversos conceptos.

Se está en negociación permanente, se
tiene tres semanas en mesas de trabajo,
buscando las mejores rutas que den
solución y viabilidad a los diferentes
rezagos.

El gobierno del estado tiene un adeudo de
aproximadamente dos mil millones de
pesos a los maestros federales y el
compromiso del gobierno es que antes de
que termine el ciclo escolar debe estar
regularizado.

El arraigo se les debe a más de 300
trabajadores desde el mes de agosto a la
fecha y este es para motivarlos a
mantenerse en comunidades de difícil
acceso.

Además, adeudos a maestros que se han
promovido y que la USICAMM no reconoce.

Maestros exigen desaparición de USICAMM
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DURANGO, DGO.
La Contraloría General de la

Universidad Juárez del Estado de
Durango exhorta a la comunidad
universitaria, incluidos
académicos, personal
administrativo, de confianza y de
honorarios, a presentar su
declaración patrimonial y de
intereses a través de la
p l a t a f o r m a
www.declaraciones.ujed.mx
antes del 31 de mayo de 2023.
Esta convocatoria surge de la
reforma en materia de combate a
la corrupción en la Constitución
Política de los Estados Unidos
Mexicanos y la Ley General de
R e s p o n s a b i l i d a d e s
Administrativas, que establece
que todos los servidores públicos
deben presentar una declaración
patrimonial y de intereses.

La contralora general de la
máxima casa de estudios, Edla
Elena Wallander García, comentó
que hay controversia sobre si los
trabajadores de la UJED son o no
servidores públicos, sobre lo cual
aclaró que “sí somos servidores
públicos, porque recibimos una
remuneración del erario y eso nos
obliga a presentar esta
declaración”. Enfatizó que el
incumplimiento de esta
disposición puede resultar en
sanciones como amonestaciones
públicas o privadas, suspensión
de labores e inhabilitación del
servidor público.

La UJED cuenta con una plantilla
de aproximadamente cinco mil
personas, y la Contraloría tiene la
facultad de revisar la evolución
patrimonial y verificar que los
ingresos estén acordes a lo

declarado para prevenir la
corrupción, dijo. Comentó que
también se toma en cuenta a los
jubilados, a quienes les compete
hacer su declaración de
conclusión.

La contralora universitaria
explicó que hay dos tipos de
declaración: la ampliada y la
reducida. Los académicos y
personal operativo harán la
declaración simplificada, que
contendrá los datos personales,
cuestiones de trabajo, experiencia
laboral e ingresos, tanto propios
como del cónyuge, en caso de
tenerlo. Los jefes de
departamento, funcionarios y el
rector deberán presentar la
declaración ampliada, que
incluirá detalles sobre muebles e
inmuebles, cuentas bancarias y
otros aspectos financieros.

Personal de la UJED debe presentar su
declaración patrimonial y de intereses

DURANGO, DGO.
Durango tiene potencial para ser

un polo de desarrollo a nivel
mundial, por eso hay que seguir
trabajando en coordinación,
destacó el gobernador Esteban
Villegas Villarreal al reunirse con
los integrantes del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE) y
llevarles buenas noticias para la
entidad, como la nueva planta
potabilizadora y obras de
infraestructura carretera que
ayudarán al crecimiento regional,
de la capital y todo el estado.

"Hemos ido ajustando la
situación en la que se encontraba
la entidad, ya que estaba con
deficiencias, obras a medias y en
semáforo rojo", comentó el
Ejecutivo estatal, al dar a conocer
ante empresarios, la situación
actual y que a tan solo ocho
meses, Durango ya pasó a
semáforo amarillo en su condición
crediticia, sobre todo los grandes
avances en materia de salud, con
nuevo equipamiento, médicos
especialistas, aunado al programa
innovador de educación y la
inversión en seguridad con
equipos de alta tecnología.

Dijo que todas está acciones

permiten que Durango sea un
estado atractivo para inversiones,
turismo y eventos de talla
nacional e internacional; ya se
tienen convenios con empresas de
corte industrial, así como los
nuevos acuerdos para acciones en
el ramo del cine, turismo y el
impulso a las pequeñas y
medianas locales.

“El estado cuenta con mano de
obra calificada, seguridad, salud y
energías”, enfatizó, al indicar que
es uno de los tres lugares en el
mundo con sierra, climas y

cercanía con playa; factores
atractivos para el turismo, cine y
deporte de alto rendimiento, lo
que ha favorecido para que la
entidad sea sede de un encuentro
deportivo y la producción de un
nuevo filme en próximas fechas.

Villegas Villarreal, acompañado
del secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela;
el coordinador general de Gestión
Gubernamental, Jesús Salazar
Ibarra y asesores, se
comprometieron a dar
seguimiento a estas mesas de

trabajo para echar andar diversos
proyectos relacionados con el
tema de vivienda, empleo y el
impulso para negocios y comercio
formal duranguense.

La presidenta del CCE,
Magdalena Gaucín Morales,
agradeció este acompañamiento
del mandatario estatal y su
equipo, para que juntos en un
marco de unidad, entre las
empresas locales y el gobierno del
estado, seguir trabajando en
armonía, a favor de un Durango
competitivo, con visión, en un

ordenamiento urbano y sobre
todo con transparencia y
rendición de cuentas.

A esta dinámica de trabajo
también se sumaron los
diferentes integrantes de este
Consejo Empresarial, como la
expresidenta Diana Ocón, los
presidentes Nayeli Victorino
García, de CANACO, Raúl
Montelongo Nevárez de la CMIC,
Eduardo Rodríguez Gálvez de
CANACINTRA y Gerardo Chávez
Molina, vicepresidente de
CANADEVI.

Gobierno de Esteban e IP
detonarán economía de Durango
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Municipio trabajará
con organizaciones
sociales para
prevenir depresión y
ansiedad

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El subdirector de Organización y

Participación Ciudadana,
Guillermo Juárez Compeán,
informó que ante la grave
situación de depresión y ansiedad
que sufren los duranguenses, esta
instancia llevará una estrategia
de la mano con alrededor 60
organizaciones sociales para
prevenir este fenómeno.

Cada día se observa en mayor
medida el tema de la
drogadicción, lo que está dando
pauta a que haya mucha
violencia, porque se debe sumar
la escasez de recursos.

Por ello, se invitará a las
organizaciones sociales que se
dedican a atacar estos temas a
que se unan a los recorridos que
están haciendo las autoridades y
se conviertan en un brazo más,
para incentivar a las familias a
que se acerquen, apuntó que son
alrededor de 60 organizaciones
sociales las que se dedican a este
tema, por lo que si se diseña una
buena estrategia se van a
detectar casos y se podrán
prevenir suicidios.

Apuntó que preocupa mucho la
violencia que están pasando las
familias de la periferia de la
ciudad, la ansiedad y depresión
que sufren los niños y jóvenes y
la cantidad de suicidios.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El presidente de la Unión
Ganadera Regional de Durango
(UGRD), Rogelio Soto Ochoa
asistió como representante de
Homero García de la Llata,
presidente del Consejo Directivo
de la Confederación Nacional de
Organizaciones Ganaderas
(CNOG), a la toma de protesta del
nuevo Consejo Directivo de la
Unión Ganadera Regional del
Norte de Durango que encabeza
José Miguel Ronquillo Leyva.

El presidente saliente de la

Unión Ganadera Regional del
Norte, Arnoldo Amaya Carrete,
rindió el informe final de
actividades, donde en
coordinación con la Unión
Ganadera Regional de Durango,
hicieron grandes esfuerzos por el
desarrollo y sustento de la
ganadería del estado y de cada
región.

En tanto que, el presidente
entrante, José Miguel Ronquillo
Leyva, estableció el compromiso
de trabajar arduamente por el
desarrollo de la ganadería en su
región.

Mientras tanto, el presidente de
la UGRD y representante de la

CNOG, Rogelio Soto Ochoa lo
conminó y alentó para trabajar de
la mano con el gremio ganadero
y en armonía con autoridades
como SAGDR y SENASICA, para
enfrentar los momentos actuales
que demanda el sector.

La protesta a la nueva mesa
directiva, fue tomada por el
diputado federal Juan Carlos
Maturino Manzanera y se contó
con la presencia de Ricardo
Navarrete, secretario de
Agricultura, Ganadería y
Desarrollo Rural del Estado; Juan
Ramón González Sáenz Pardo,
director general del ONCESEGA,
entre otros.

Rindió protesta el presidente de la
unión Ganadera Regional del Norte

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Luego de que la Organización

Mundial de la Salud (OMS)
levantó la alerta sanitaria por
Covid-19, la secretaria de Salud
en el Estado, Irasema Kondo
Padilla manifestó que no se
deben relajar las medidas
sanitarias.

La funcionaria estatal en
entrevista apuntó, que en este
momento ya existen un millón
400 mil duranguenses
vacunados y se tendrá
permanente la vacunación para
aquellos que quieran aplicársela
por primera vez o que quieran
refuerzo. Explicó a sí mismo que
la declaración de la ONU de

haber dado por terminada la
emergencia sanitaria no implica
que ya no exista el virus, pero la
emergencia terminó debido a
varios factores como la
vacunación, las medidas
preventivas y a que ya existe un
medicamento específico.

Sin embargo, recalcó que lo
anterior no significa que ya se

puedan eliminar todas las
medidas preventivas, incluso
tampoco se debe dejar de
procurar la vacuna en aquellos
casos donde no se haya aplicado.

En Durango permanecerá de
manera permanente la vacuna y
se habrá de esperar a que el
gobierno federal la incluya en el
cuadro básico de vacunación.

Salud llama a no relajarse ante
fin de la alerta por Covid
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, entregó 15
vehículos a diversas direcciones
que conforman su gobierno, para
que estos puedan realizar sus
funciones de una manera más
eficiente.

Este viernes, en la explanada de
la presidencia municipal, la
alcaldesa entregó las llaves de 10
camionetas pick-up doble cabina
y cinco vehículos subcompactos,
todos modelo 2023, que a partir
de hoy serán utilizados en
beneficio de los gomezpalatinos.

De manera previa a la entrega
de los vehículos, la presidenta
municipal hizo un llamado a
todos los funcionarios que harán

uso de los mismos, para que sean
responsables en su manejo y
sobre todo a tener presente que
este tipo de bienes, son propiedad
de la ciudadanía y solo deben ser
utilizados para la realización de
tareas propias de su dependencia,
recalcando además que bajo
ninguna circunstancia se tolerará
que se haga mal uso de ellos.

Apenas el pasado mes de
febrero, fueron desincorporados
35 vehículos del parque vehicular
por encontrarse en muy malas
condiciones, por esta razón, la
incorporación de 10 camionetas y
cinco automóviles, contribuye a
subsanar la necesidad de
vehículos que algunas direcciones
presentan desde el inicio de la
administración.

Refuerzan el
parque vehicular
del ayuntamiento 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

Todo se encuentra listo para que
este sábado 6 de mayo se lleve a
cabo la Segunda Edición de
“Ágora, Feria de Arte y Diseño”,
donde más de 30 artistas y

creadores locales exhibirán sus
obras, teniendo como sede la
plaza Fundadores, Casa Faya, en
horario de 17:00 a 20:00 horas.

Melissa Reuters Pérez, titular de
la Dirección de Arte y Cultura,
señaló que, luego del rotundo
éxito que tuvieron la primera y
segunda edición de Ágora, donde

artistas de la localidad pudieron
exhibir y comercializar sus obras,
se abrirá de nuevo este espacio,
en apoyo a los creadores locales.

La titular de Arte y Cultura
afirmó que, este tipo de eventos
se llevarán a cabo durante todo el
año en el municipio, en apoyo a
los artistas locales, ya que para la

alcaldesa Leticia Herrera Ale, es
de suma importancia brindar
todas las herramientas para que
los creadores locales puedan
comercializar y exhibir sus obras
y con ello generar ingresos al
tiempo que se dan a conocer.

Para este sábado se espera la
presencia de más de 30 artistas

visuales gomezpalatinos, para
conformar la exhibición y venta
de su trabajo, además estarán
presentes emprendedores del
ramo alimenticio, los cuales
ofrecerán comida, snacks y
bebidas para quienes acudan a
disfrutar de una tarde artística de
sano esparcimiento.

Artistas locales expondrán y venderán sus
obras este sábado en la plaza Fundadores

GÓMEZ PALACIO, DGO.

"Con respecto a la investigación que se
está haciendo a Ernesto Herrera Reza,
existe constitucionalmente la presunción

de inocencia. Por ello es todo lo que puedo
declarar al respecto, por existir una
investigación en curso. Hay que dejar que
él presente sus pruebas y que se defienda
como debe de ser. También quiero
comentar a todos y lo he repetido siempre:

yo no soy dueña ni copropietaria de
Chilchota, insisten en hacerme dueña de
Chilchota y no lo soy. No tengo ni una
acción. A mí, mi padre, Don Carlos Herrera
que en paz descanse, me dejó otros
negocios, pero no Chilchota. Y siempre que

quieren sacar algo involucran a la empresa
conmigo. Eso es todo lo que puedo
declarar porque hay una investigación en
curso y por supuesto que es válido que se
le dé la oportunidad a Ernesto Herrera de
defenderse".

Alcaldesa Leticia Herrera emite posicionamiento por proceso a Ernesto Herrera Reza
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Todo se encuentra listo para que

este sábado 6 de mayo, a las 8:30
horas, se lleve a cabo la primera
edición de "Brilla Bailando, Mamá
Mía", el cual se realizará en el
Paseo Independencia de Gómez
Palacio.

Los participantes bailarán por
espacio de dos horas, siguiendo
las coreografías que los distintos
instructores ejecutarán sobre el
escenario.

El Ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección
del Deporte y de Bienestar Social,
lleva a cabo este evento, que se
organiza gracias al apoyo de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale,
quien busca siempre brindar
espacios de sano esparcimiento
para los gomezpalatinos 

Eduardo Faudoa Chávez, titular
de Bienestar Social, recordó a
quienes aún no se han inscrito,
que el requisito para poder
participar, es llevar un artículo de
despensa, y a cambio recibirán su
kit que consta de una playera y
agua para su hidratación. 

Los artículos de despensa serán
canalizados para beneficiar a los
sectores más vulnerables de la
población expresó el funcionario, 

Faudoa Chávez dijo también que
las instructoras de activación
física de los centros comunitarios
participarán en el evento.

Por su parte, Iván Sánchez
Hernández, director municipal
del Deporte, señaló que, debido a
la gran aceptación que ha tenido
la convocatoria para participar en
el mencionado evento, se

ampliaron las inscripciones, ya
que desde hace días se superó la
expectativa inicial de 700
personas, razón por la cual se dio
cabida a otras 200 personas.

La dirección de Deporte
instalará seis mesas receptoras a
partir de las siete y media de la
mañana, donde los participantes
entregarán su artículo de
despensa y recibirán su kit de
participación.

Tras culminar el evento habrá
una ceremonia, donde se
sortearán algunos regalos para
los participantes, de "Brilla
Bailando, Mamá Mía".

La logística del evento será
apoyada por personal de Salud
Municipal, Tránsito y Vialidad y
Protección Civil, concluyó Iván
Sánchez Hernández.

Todo listo para el gran evento
"Brilla Bailando, Mamá Mía"

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Ayuntamiento de Gómez

Palacio, a través de la Dirección de
Educación y el Sistema Municipal
de Protección Integral de Niñas,
Niños y Adolescentes (SIPINNA)
llevó a cabo el pasado 4 de mayo,
una conferencia dirigida a padres
de familia y maestros, en la que
fueron compartidos y
ejemplificados los derechos de las

niñas, niños y adolescentes. 
Con esta actividad las

dependencias municipales
culminan las acciones vinculadas
al Día del Niño, sin embargo, la
difusión de estos derechos será
una labor permanente en el
municipio, porque así lo ha
instruido la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, expresó Aimé
Mancha Reyes, secretaria

ejecutiva del SIPINNA en Gómez
Palacio En su mensaje de
bienvenida, Mancha Reyes señaló
que, este tipo de eventos, se
llevan a cabo por instrucciones de
la primera autoridad municipal,
quien refrenda su compromiso de
velar por la integridad de los más
pequeños del municipio.  

“Es responsabilidad asegurar
que a los niños y niñas les sean

respetados sus derechos y que,
los docentes y padres de familia
son claves en la protección de los
derechos de los niños y niñas, ya
que son ellos quienes están en
contacto directo con ellos a
diario”, manifestó la funcionaria.

Por su parte, la titular de
Educación Municipal del
Ayuntamiento, Sofía Muruaga
Escamilla, exhortó a los padres de

familia y maestros a trabajar
juntos para garantizar el
bienestar de los niños y niñas,
con el fin de lograr una sociedad
que valore y proteja los derechos
de la infancia, “debemos trabajar
juntos para crear un entorno
seguro y saludable para ellos,
donde puedan crecer y
desarrollarse de manera plena y
satisfactoria”, concluyó.

Ayuntamiento promueve los derechos de los niños



Capturan a
presunto
narcomenudista
en GP 
Redacción
DURANGO, DGO.

Agentes de la policía estatal
arrestaron a Eduardo Daniel de 25
años, por delitos contra la salud.

La detención se realiza cuando
los elementos estatales
circulaban por calle Corona
esquina con Ejército Mexicano en
la colonia Nogales del municipio
de Gómez Palacio y en un
momento dado, se percataron del
presunto responsable, mismo que
de inmediato quiso evadir a los
uniformados, motivo por el cual
se procedió a su detención y
revisión. 

De entre sus ropas se le
aseguraron 20 dosis de un polvo
blanco semigranulado que es
característico de la droga mejor
conocida como “cristal”, además
de asegurarle 300 pesos en
efectivo, motivo más que
suficiente para ser puesto a
disposición del agente del
Ministerio Público, para que
responda por sus actos.

Redacción
DURANGO, DGO.

El agente del Ministerio Público
adscrito a la Unidad de
Investigación del Delito de
Homicidio de la Vicefiscalía
Región Laguna, logró que un juez
dictara sentencia condenatoria
para Brayan Mendoza Pizaña, por
su responsabilidad penal en el
delito de homicidio calificado, en
agravio de su padre Ernesto
Mendoza Ochoa de 49 años,
quien perdió la vida a causa de un

traumatismo craneoencefálico
severo y fractura medular de lado
derecho.

Los hechos ocurren el pasado 7
de marzo de 2022, al filo de las
19:30 horas, cuando Brayan se
encontraba al exterior del
domicilio de su padre, ubicado en
una de las calles del
fraccionamiento Urbi Villas del
municipio de Gómez Palacio,
momento en el que comenzó a
agredir físicamente en repetidas
ocasiones a Mendoza Ochoa,

siendo auxiliado por vecinos del
lugar, mismos que realizaron el
reporte a las autoridades,
acudiendo elementos de la policía
municipal, quienes realizaron la
detención en flagrancia del
agresor.

Luego de la agresión, Ernesto
fue trasladado para recibir
atención médica a la clínica 46 del
IMSS, lugar en el que pese a los
esfuerzos de la ciencia médica
perdió la vida horas más tarde,
tomando conocimiento el agente

del Ministerio Público conocedor
de la materia, quien integró la
correspondiente carpeta de
investigación.

Finalmente, mediante un
procedimiento abreviado el juez
de Control y Enjuiciamiento dictó
sentencia condenatoria en contra
de Mendoza Pizaña por 26 años y
tres meses de prisión, así como al
pago de una multa de 181 mil 855
pesos y como concepto de
reparación del daño 874 mil 722
pesos.

Condenado a más de 26 años por matar a golpes a su padre
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Redacción
DURANGO, DGO.

La madrugada de este viernes,

al filo de las 03:35 horas se
registró el incendio de una casa
habitación de materia frágil,
ubicada en la colonia Valle Verde,
de esta ciudad capital.

Al lugar acudió personal del

Cuerpo de Bomberos de la
Dirección Municipal de Protección
Civil (DMPC), quienes controlaron
la situación, sin embargo el fuego
ya había consumido un jacal, en
el cual se encontraban dos camas

matrimoniales, dos buros,
refrigerador, una pantalla de 32
pulgadas, dos televisiones, un
micro-ondas, dos bicicletas, una
base de madera matrimonial y
ropa varia.

No se reportan personas heridas
ni intoxicadas, solo daños
materiales de consideración.

Por el momento, se desconocen
las causas que provocaron el
siniestro.

Se incendia casa de material frágil 

Redacción
DURANGO, DGO.

A través de redes sociales,

familiares de José Ángel Medrano
Rodríguez solicita la
colaboración de la ciudadanía
para localizarlo.

José Ángel tiene 46 años y es

originario de El Salto, Pueblo
Nuevo, se informó que desde el
jueves por la tarde no se tienen
noticias de él.

Se desconoce su vestimenta. 

Cualquier información sobre su
paradero, favor de comunicarse
con Andrés Medrano al teléfono
6751059168 o al número de
emergencias 911.

Se busca a varón desaparecido en PN 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un varón de 82 años de nombre
Cruz Ortiz Alanís, originario de la
colonia Emiliano Zapata, de esta
ciudad capital, murió atropellado
por un camión del transporte
público.

Los hechos ocurren la tarde de
este pasado jueves, al filo de las
15:10 horas, cuando se
encontraba en la parada de

autobuses frente al centro
comercial ubicado en el bulevar
Felipe Pescador de esta ciudad y
al intentar cruzar fue impactado
por un camión de ruta de la
marca Mercedes Benz, color
naranja con blanco, modelo 2000,
conducido por Cristian Enrique
de 24 años, quien fue detenido
por elementos de vialidad y
puesto a disposición del agente
del Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte.

Muere atropellado en parada de
autobuses 

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la policía estatal
realizaron la detención de un
sujeto de Nombre Fidel de 26

años, por amenazar a otra
persona con un cuchillo
“cebollero” en pleno centro de
esta ciudad capital.

El hoy detenido es originario de
estado de Veracruz, pero
actualmente vive en esta ciudad,

desempeñándose como empleado
en un comercio, el cual es
señalado de haber amenazado
con un cuchillo a Jesús Antonio,
quien fue el que solicitó la
intervención de los agentes
estatales. 

La víctima explicó a los oficiales,
que iba circulando por calle 5 de
Febrero en la zona centro a bordo
de su vehículo y en un momento
dado, fue alcanzado por el
presunto responsable quien lo
amenazó de muerte con un

cuchillo, motivo por el cual
solicitó el apoyo de los policías
estatales, señalando
directamente al presunto agresor,
al cual al momento de revisarlo se
le aseguró el cuchillo en mención,
motivo por el cual fue puesto a
disposición de la autoridad
competente para que responda
por estos hechos. 

Amenazó de muerte a otro con un cuchillo 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO. 

El presidente de la Federación Mexicana
de Natación, Kiril Todorov, fue vinculado a
proceso, nuevamente, por peculado.

En septiembre de 2021 se le dictó
vinculación a proceso por un juez de
Control por los señalamientos de la Fiscalía
General de la República (FGR) por manejo
inadecuado de recursos públicos.

Durante esa audiencia, la FGR fue la única
parte que presentó pruebas, ante lo cual la
defensa interpuso un amparo.

Hoy, fue que se realizó una nueva
audiencia donde durante más de 20 horas
se presentaron pruebas a favor de Kiril
Todorov. 

Pese a las pruebas presentadas, el juez
vinculó a proceso a Todorov y dictó seis
meses de investigación complementaria.

El presidente de la Federación Mexicana
de Natación es investigado desde 2019 por
la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)
de desviar más de 150 millones de pesos
de la Federación Mexicana de Natación
para uso personal.

Vinculan a proceso a Kiril Todorov, presidente
de la Federación Mexicana de Natación
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“Puedo ser
presidente”,
García Cabeza
de Vaca se
destapó rumbo

a 2024
Infobae
A través de su cuenta personal

de Twitter, el ex gobernador del
estado de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, se destapó
como candidato a la presidencia
para las próximas elecciones que
se llevaran a cabo en 2024.

Fue por medio de un video con
una duración de un minuto con
50 segundos que Cabeza de Vaca
compartió sus deseos con los
internautas de presentarse en la
contienda electoral que se
realizará el siguiente año.

El clip iba acompañado de la
siguiente frase: “No quiero ser
candidato, quiero ser presidente
con el apoyo y de la mano de los
mexicanos”. Durante la grabación
agradeció a los ciudadanos las
muestras de apoyo y de respaldo
que ha recibido.

“Quiero ser muy claro a la vez
con todos ustedes, lo digo con
mucho respeto y mucha
humildad (...) junto con mi familia
hemos decidido que (...) no quiero
ser candidato a la presidencia (...)
yo quiero ser presidente”, detalló.



Infobae

La Administración para el
control de Drogas (DEA) dio a
conocer la mañana de este
viernes 5 mayo parte de los
resultados que obtuvieron a lo
largo del año en el que
impulsaron una estrategia
nacional conocida como
“Operación Última Milla”.

En medio de una crisis de salud
pública y tras más de mil 400
investigaciones realizadas, la DEA
en colaboración con socios
policiales federales, estatales y
locales lograron el arresto de 3
mil 337 personas vinculadas al
Cártel de Sinaloa y al Cártel Jalisco
Nueva Generación (CJNG), además
de la incautación de casi 44
millones de pastillas de fentanilo.

Las diligencias realizadas por la
agencia de seguridad
estadounidenses y colaboradores
también tuvieron como resultado
el aseguramiento de más de 6 mil
500 libras de polvo de fentanilo,
así como 91 mil libras de
metanfetamina, 8 mil 497 armas
de fuego y más de USD 100
millones.

“Las incautaciones de polvo y
píldoras de fentanilo equivalen a
casi 193 millones de dosis
mortales de fentanilo extraídas
de comunidades en los Estados
Unidos, lo que ha evitado
innumerables muertes
potenciales por intoxicación de

drogas”, se lee en el comunicado
emitido por la dependencia que
encabeza Anne Milgram.

La Operación Última Milla
Estados Unidos enfrenta

actualmente una crisis de salud
pública que ha dejado más de 100
mil muertes relacionadas al
consumo de fentanilo a lo largo y
ancho del territorio, lo que
encendió las alertas de sus
diversas agencias de seguridad
que se han dado a la tarea de
rastrear todas y cada una de las
redes de tráfico del potente
opioide sintético.

Con dichos precedentes la
Administración para el Control de
Drogas (DEA, por sus siglas en
inglés) identificó como
responsables de la producción,
trasiego, distribución y
comercialización del narcótico a
dos de las organizaciones
criminales más poderosas y
peligrosas de México: el Cártel de
Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG).

De este modo y con el paso de
los años, los integrantes de
ambos cárteles se convirtieron en
objetivos prioritarios para la
justicia estadounidense, por lo
que la DEA puso en marcha una
meticulosa y puntual estrategia
que tiene como objetivo frenar el
tráfico de drogas a Estados
Unidos y derrotar a los grupos
delictivos que actualmente
encabezan Nemesio Oseguera

Cervantes (CJNG) e Ismael “El
Mayo” Zambada y “Los Chapitos”
(Cartel de Sinaloa).

De acuerdo con un comunicado
emitido por la dependencia que
encabeza Anne Milgram, la
principal prioridad operativa que
tienen es derrotar al Cártel de
Sinaloa y al Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG), por lo que
desde el 1 de mayo de 2022 y
hasta el 1 de mayo de 2023
pusieron en marcha más de mil
436 investigaciones que, además
de obtener los resultados
previamente mencionados,
también les permitió identificar el
modo de operar de ambos
cárteles a través de redes sociales.

Las investigaciones que
conformaron la Operación Última
Milla expusieron que más de mil
100 casos de comercialización de
fentanilo y metanfetaminas
involucraron aplicaciones de

redes sociales y plataformas de
comunicaciones encriptadas
entre las que destacan Facebook,
Instagram, TikTok, Snapchat,
WhatsApp, Telegram, Signal,
Wire y Wickr.

“Los cárteles de Sinaloa y Jalisco
utilizan redes de distribución en
varias ciudades, pandillas
callejeras locales violentas y
traficantes individuales en todo
Estados Unidos para inundar las
comunidades estadounidenses
con fentanilo y metanfetamina,
generar adicción, fomentar la
violencia y matar
estadounidenses”, mencionó la
titular de la Administración para
el Control de Drogas (DEA), Anne
Milgram. La funcionaria
estadounidense detalló que los
integrantes de ambos cárteles de
la droga utilizan las redes sociales
y plataformas encriptadas para
llevar a cabo sus operaciones y

llegar a las víctimas, no obstante,
cuando su producto mata a los
estadounidenses, los
narcotraficantes intentan
victimizar a los millones de
ciudadanos que son usuarios de
esas herramientas.

“La Operación Última Milla es
un ejemplo del enfoque basado
en la red de la DEA para eliminar
a los miembros y asociados de los
cárteles de Sinaloa y Jalisco en los
Estados Unidos y en todo el
mundo, detener el fentanilo y
salvar vidas estadounidenses. En
abril de 2023, la DEA y nuestros
socios federales anunciaron la
acusación de 28 miembros y
asociados del Cártel de Sinaloa
que operan en México, China y
América Central, incluidos los
líderes del Cártel conocido como
‘Los Chapitos’”, concluyó en su
comunicado la Administración
para el Control de Drogas.

Operación Última Milla de la DEA: Cártel de Sinaloa y
CJNG usan TikTok y otras redes para distribuir fentanilo
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Infobae
Venezuela dice que no puede

pagar el equipo necesario para
dragar un lago costero que es
clave para las exportaciones de
petróleo, lo que obstaculiza el
plan de Chevron de aumentar los
envíos desde el país
sudamericano.

El Gobierno envió una carta a la
empresa de construcción naval
holandesa Royal IHC en la que
indica que no podría pagar el
equipo de dragado para excavar
el lago de Maracaibo, y señaló que
el país está “financieramente
limitado” debido a las sanciones
económicas, según un
documento visto por la agencia
de noticias Bloomberg y personas
familiarizadas con el asunto,
quienes pidieron el anonimato.

Chevron se enfoca “en apoyar
operaciones seguras y confiables”
en Venezuela en cumplimiento de
las sanciones de Estados Unidos,
dijo un portavoz sin comentar
sobre el trabajo de dragado.

El lago Maracaibo se ha
atascado con sedimentos después
de un siglo de intenso tráfico
debido a la producción de
petróleo. Chevron ha pedido a
Venezuela que limpie el lago para
que sus barcos no encallen
mientras presiona para aumentar
los cargamentos a 500.000
barriles por envío, en
comparación con los 300.000
barriles por envío de abril.

Chevron ha aumentado la
producción de petróleo en
Venezuela en los últimos meses
después de que EEUU alivió las
restricciones para operar allí a
fines del año pasado. En general,

Venezuela no ha logrado
aumentar la producción de
petróleo a la meta de 2 millones
establecida por Maduro en marzo
de 2022, ya que lleva a cabo una
investigación de corrupción
generalizada debido a miles de
millones en ingresos petroleros
que desaparecieron.

EU SOLO LEVANTARÁ
SANCIONES SI VENEZUELA

REGRESA A LA DEMOCRACIA
Washington levantará

gradualmente las sanciones a
Venezuela si el país avanza hacia
el restablecimiento de unas
elecciones justas.

Estados Unidos no quiere
mantener sus restricciones sobre
Venezuela “por siempre” y le
gustaría ver prosperar al país,
dijo el viceconsejero de Seguridad
Nacional de EEUU, Jon Finer, a la
prensa en Bogotá esta semana.

“Estamos más que dispuestos a
reducir y, en última instancia,
poner fin a nuestras presiones de
sanciones, pero se necesitarán
pasos concretos y significativos y,
en última instancia, elecciones
libres y justas para llegar a eso”,
dijo Finer.

Finer hizo estas declaraciones
luego de asistir a una cumbre
organizada por el Gobierno
colombiano con el objetivo de
desbloquear las negociaciones
estancadas entre el Gobierno
venezolano de Nicolás Maduro y
la oposición.

Representantes de otros 19
países y de la Unión Europea
también asistieron al evento, que
fue presidido por el presidente
colombiano, Gustavo Petro.

Las sanciones estadounidenses

han agravado la crisis económica
de Venezuela al obstaculizar las
ventas de petróleo, sin embargo,
estas no lograron derrocar a
Maduro.

El Gobierno del presidente de
EEUU, Joe Biden, prevé un
“enfoque paso a paso” en el que
los pasos hacia la restauración de
la democracia venezolana vayan
acompañados de medidas para
aliviar las sanciones, dijo Finer.

El año pasado, EEUU alivió
parcialmente las sanciones a las
exportaciones de petróleo
venezolano después de la
invasión rusa de Ucrania, aunque
la mayoría de ellas aún están
vigentes. Esto le da a Washington
una “influencia significativa”, dijo
Finer.

El ministro de Asuntos
Exteriores de Colombia, Álvaro
Leyva, declaró a la prensa que los
participantes en el encuentro

coinciden en la necesidad de
establecer un calendario para la
celebración de elecciones “libres
y transparentes” y el

levantamiento progresivo de las
sanciones de forma simultánea.
Las partes volverán a reunirse
próximamente, añadió.
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“Detrás de cada gran fortuna hay un
delito”: Honore de Balzac
● Cárteles de políticos en plena
competencia
● Debate en la Permanente levanta
ámpulas y grandes olas
● “Mis hijos no son corruptos”, asegura
AMLO ante acusaciones
● En severo peligro pasan sus días las
Madres Buscadoras
De cara a los problemas de la Nación, los

legisladores de Morena y sus aliados
aprobaron la semana pasada una serie de
reformas contrarias a la Constitución,
violando el debido proceso legislativo y ante
la ausencia de la oposición. Antes, ya habían
desaparecido el Seguro Popular, el
mecanismo de atención a la salud de los más
pobres; se pretendió sustituirlo por el Insabi,
una alternativa fraudulenta a todas luces por
lo cual fue cancelado, simbolizando un gran
fracaso en un renglón en donde se prometió
un cambio total, acción a la cual se le agrega
el ocultar irregularidades cometidas durante
su fallida implementación. La creación de un
IMSS-Bienestar, es vista con la posibilidad de
registrar otro gran fracaso pues se carece de
la infraestructura necesaria para atender los
requerimientos de salud de toda la población.

Los morenistas destruyeron el Conacyt,
obstaculizando la investigación en materia
de ciencia y tecnología; eliminaron la
participación de las universidades y el sector
privado en el órgano de gobierno de aquella
institución y ahora sólo funcionarios ineptos
deciden a quién o a qué proyectos de
investigación se apoyará. A la 4T no le
importa la política de educación, la verdadera
herramienta para dejar atrás la pobreza y
generar mejores oportunidades de desarrollo.
Un punto más de quiebre ha sido el incluir al
Ejército y la Marina en el grupo donde se
toman decisiones. Aunque este hecho no
debiera sorprendernos si recordamos las
palabras de la titular de este Consejo: la
ciencia y la tecnología deben estar al servicio
del pueblo y arrojar resultados para el
pueblo; posteriormente armó un circo con el
nombramiento del director y la aceptación
como investigadores de nivel a quienes no
cuentan con el curriculum exigido.

El objetivo del presente es mantener el
poder garantizar la sucesión en la elección
del 2024 y, para lograrlo se usa una estrategia
de desinformación, se entregan dádivas con
la certeza de servir para comprar votos,
acción reconocida desde el templete
mañanero al asegurar “es política”: en tanto,
las “corcholatas” presidenciales siguen
violando la ley con la promoción de su
imagen a lo largo del territorio nacional, con
recursos del erario o, en el peor de los casos,
de la delincuencia organizada; realizando
actos anticipados de campaña, con un
proselitismo ilegal, sin ser molestados por las
autoridades, pues contribuyen al espectáculo

previo a dar a conocer quién será el
candidat@ de Morena.

AL CENTRO DE LA BATALLA
En estos momentos de efervescencia

política, la lucha está peligrosamente
encaminada en demostrar cuál de los bloques
políticos en conflicto, AMLO y Morena o la
alianza de partidos de oposición, es el más
corrupto. En la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión, legisladores oficialistas
y de oposición inauguraron la temporada del
uso electoral de la tribuna enfrascándose en
una guerra de acusaciones sobre quién es
más corrupto, el “Cártel de Andy”, es decir
del hijo de AMLO, o los del “Cártel
inmobiliario” del PAN. Durante la sesión de
la Comisión Permanente, por primera vez en
la tribuna legislativa el acusado fue el hijo del
presidente, Andrés López Beltrán, conocido
en el bajo mundo del influyentismo nacional
como “Andy”, protagonista de presuntas
prácticas de tráfico de influencias, reveladas
por Latinus. El diputado del PAN, Jorge
Triana, pidió que si se tiene que investigar a
alguien, que se investigue, si se tiene que
acusar a alguien que se acuse “pero que se
mida con la misma vara a todos”, y pidió al
presidente: “Un llamado a López Obrador.
Qué nos diga que está pasando con su
familia. Esto ya no es normal. Pío y José
Martín López Obrador sorprendidos;
llevándose sobres de billetes; la prima Felipa
contratos de Pemex, el hijo José Ramón su
mansión en Houston; el otro hijo, Andy, con
una red de tráfico de influencias… bueno,
hasta la sobrina fue sorprendida”, dijo el
legislador en su recuento.

El diputado perredista Marcelino Castañeda
atizó también al señalar a los contratos de las
Fuerzas Armadas como: “la caja grande” de
los López. Morena, acusó, sube a la agenda
un caso local de corrupción, y tienen un caso
nacional. La panista Kenia López Rabadán,
subió a tribuna una fotografía de Andrés
Manuel López Beltrán, con la leyenda
#ElCartelDeAndy. Jorge Álvarez Máynez,
coordinador emecista, dijo: Morena hace un
uso faccioso de la justicia y la Fiscalía.

Condenó uno y otro caso, y advirtió: “con la
misma severidad se debe investigar a López
Beltrán y la red de corrupción que ha tejido,
no de ahora, sino desde hace varios años”.
Todo mundo, sostuvo, “sabe que despacha en
la casa del Pedregal. Todo mundo sabe que
para contratos en cultura es con Andy; para
ser dirigente y candidato de Morena, es con
Andy”. Incluso, acusó a Andrés y a José
Ramón, de haber hecho que su padre
traicionara su palabra, empeñada, cuando en
carta el 13 de junio de 2019 se deslindó de
cualquier familiar que hiciera negocios a
costa del gobierno.

Los legisladores de Morena iniciaron la
batalla en la Comisión Permanente
denunciando al llamado “Cártel inmobiliario
de la CDMX” y terminaron defendiendo al

hijo de AMLO al exponer la oposición sus
negocios. En un ríspido debate se hizo un
repaso de casos de corrupción como la Línea
12 del Metro, donde se guardó un minuto de
silencio por las 27 víctimas mortales del
accidente ocurrido hace exactamente dos
años; se revivió el caso del “Cártel
inmobiliario”; el caso de la noche triste en el
Senado cuando se aprobaron 20 reformas sin
ni siquiera leerlas y finalmente el caso de los
López Beltran.

El petista Reginaldo Sandoval, se refirió a la
corrupción del “Cártel inmobiliario”, nacido
y operado en la alcaldía Benito Juárez, por
tantos años de gobierno del PAN, a quienes
calificó de “bandas de malhechores,
delincuentes, ladrones que roban a la gente
y que en el tema de la Nación robaron al país,
robaron a la Patria durante 12 años”.
También el senador morenista César Cravioto
expuso el tema de la presunta corrupción
inmobiliaria en la alcaldía Benito Juárez,
atribuida a funcionarios panistas. Y la
diputada morenista Aleida Alavez Ruiz acusó
a su vez que los panistas usaron el poder
para traficar influencias en el sector
inmobiliario.

LA OTRA CARA
Para cualquier padre el tema de los hijos es

delicado. Si se ve de manera neutral,
encontramos médicos de todas las
especialidades con vástagos que siguieron la
misma trayectoria. Igual sucede con los
abogados, con los ingenieros, con quienes
manejan el arado o hacen la mezcla para unir
tabiques. Ni que decir de los herederos de
emporios como el Grupo Carso o la IUSA, o
Televisa, o Azteca. De ahí debiera
considerarse normal tengan inclinaciones
políticas los hijos de los políticos pero,
haciendo gala de cierta mezquindad se
castiga y se critica el nepotismo, el cual está
presente en todas las profesiones dentro y
fuera del esquema político. Los excesos son
vistos con lupa, se agigantan cuando los
cometen abusando de la posición de los
padres y al parecer los integrantes de la 4T
se han ocupado en meter a toda la familia a
las posiciones de gobierno, utilizando esto
como si se tratara de una empresa de la cual
se poseen acciones.}Así, en la mañanera de
ayer se defendió a la familia: el presidente
expuso, burlándose del reportaje de Latinus
en donde se acusa a los López Beltran: : “Aquí
la que se aplica es la máxima de los
conservadores, la prensa se regula con la
prensa, esa es la regla, libertad…que Loret
saca un reportaje de que mis hijos están
haciendo negocios, que es rotundamente
falso, que es totalmente parte del periodismo
que él ejerce, porque en realidad es un
mercenario que pertenece al hampa, no pasa
nada porque no es cierto. Está demostrado
que es especialista en montajes, y si tiene que
ver con corrupción pues que vaya a la fiscalía,
es la consigna de que calumnia cuando no
mancha tizna, pero no hay ningún problema,
yo le puedo decir vamos a hacer una apuesta,
un acuerdo, no es un desafío, nada, vamos a
intercambiar bienes, todos los bienes que
tiene mi familia, los míos, los de mis hijos con
los que tiene tu familia…me voy a rayar.

“Mis hijos no son corruptos…Ayer fueron
a la casa donde vive José Ramón a esperarlo,

en total acoso, yo les digo aguanten, pero no
hacen eso con Claudio X González, con Loret.
Con mis hijos no hay conflicto de intereses…
y la información no dice nada…que el amigo
del primo, que es hermana del amigo, del tío,
del amigo de Andrés”. La forma de exponer
el caso hizo recordar a Chava Flores, con el
tema de la fiesta, de los gorrones llegando,
partiendo plaza y presumiendo “soy amigos
del hermano de un señor que no vino a la
fiesta”. Todo esto hace reiterar la necesidad
de contar con equipos serios de
investigación.

Esta escandalosa historia apenas empieza.
El final será el cierre de la negación y… todo
seguirá igual.

DE LOS PASILLOS
La ministra Norma Lucia Piña Hernández,

presidenta de la SCJN, reconoció la labor
informativa prudente que “ante el ruido”
privilegia el derecho de los mexicanos a saber
y a conocer las razones de sus sentencias en
los temas que aborda el Pleno. Al
conmemorar el Día Mundial de la Libertad de
Prensa, la ministra afirmó: sin información
no hay libertad y tampoco país. “De este
tamaño es nuestra responsabilidad
compartida”, sostuvo durante una reunión
este jueves con medios de comunicación en
la zona de murales de la SCJN, al lugar
asistieron diez de los once ministros. Piña
hizo un llamado “a combatir la
desinformación y fomentar una pedagogía
pública que nutra a la ciudadanía el ejercicio
de sus derechos y, consecuentemente, en la
forma de vivir cada una de sus vidas”…

Se acercan las elecciones en Estados Unidos
y según López Obrador : “Estamos sintiendo
que van a agregar a la agenda lo del
fentanilo, que es algo muy delicado, porque
es una droga muy dañina, que causa la
muerte a miles de personas en Estados
Unidos, esa crisis que no han podido
enfrentar quieren utilizarla de manera
tramposa para culpar a México. Nosotros
desde luego que estamos ayudando al
gobierno de Estados Unidos para que no
haya tráfico de droga; sin embargo, toda la
culpa quieren que recaiga en nuestro país y
lo consideramos injusto y no merecemos ese
trato”…

Muy movida estuvo la mañanera y en
general así han estado las de esta semana. La
primera asistida por el primer mandatario
después del retiro estratégico duró más de
tres horas. La de ayer también fue de larga
duración y se abordó el tema del crimen de
la maestra buscadora en Celaya, Guanajuato:
“Es muy lamentable esta descomposición
que se está dando en Guanajuato y es muy
triste que a una madre que está buscando a
su hijo se le asesine, es la herencia que
dejaron estos ignorantes, corruptos,
irresponsables. Toda esa política fue
inhumana…Pero no puede ser que siga este
grado de violencia y el fiscal continúe en su
cargo…”. También es lamentable la
experiencia de la fiscal del área de
desaparecidos en Baja California, con el hijo
extraviado y, la pregunta sobre la
permanencia del fiscal guanajuatense se
extiende a la interrogante sobre la estancia
de Gertz Manero al frente de la FGR, cuando
ha demostrado tanta ineficiencia.
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Se ha vuelto un lugar común decir que
México está destinado a beneficiarse
enormemente del proceso de
relocalización de cadenas de valor
conocido como nearshoring. Se espera
que nuestro país pueda captar nuevas
inversiones por decenas de miles de
millones de dólares, dependiendo de qué
tan bien prepare el terreno en materias
como certeza jurídica, formación de
cuadros, infraestructura y generación de
energía.

Sin embargo, también existe la
posibilidad de que sólo una parte del país
coseche esos frutos: aquellos estados que
logren presentarse ante la comunidad
internacional de negocios como sitios
ideales para instalar empresas y exportar
productos a Estados Unidos, el mayor
mercado del mundo.

Ya hay entidades que han entendido la
gran oportunidad que tienen delante,
como Baja California, Nuevo León y
Querétaro, cuyos gobiernos han estado
activísimos, porque saben lo que este
fenómeno podría significar en generación
de fuentes de empleo y elevación del nivel
de vida de sus habitantes.

Incluso algunos estados que
tradicionalmente habían estado en el
sótano del desarrollo regional han logrado
emerger gracias a su buen desempeño,
como Oaxaca, de acuerdo con los datos
más recientes del Indicador Trimestral de
la Actividad Económica Estatal (ITAEE) en
México, publicado por el Inegi.

Los más adelantados en este esfuerzo no
siempre han tenido a la geografía de su
lado. Por ejemplo, Baja California está
metida en la construcción de
infraestructura que le asegure que no falte
el agua a la población y la industria, pues
se sabe árido y tiene claro que sin agua no
hay progreso.

Otros, sin embargo, tienen todo a su
favor y, no obstante, se han quedado
estancados en la mediocridad. El caso
prototípico es Veracruz.

Extendido a lo largo de la costa del Golfo
de México, Veracruz tendría todo para ser
una potencia económica, incluso el motor
del país. Tiene agua, tierra fértil y
abundantes recursos naturales. Su
ubicación le permitiría tener un gran brío
exportador. Cuenta con tres puertos –
Tuxpan, Veracruz y Coatzacoalcos– que no
están demasiado lejos de grandes centros
de distribución de la costa estadunidense,
como Houston, Nueva Orleáns, Mobile y
Tampa. Y, desde luego, desde esos mismos
puertos se puede llegar a muchas partes
del mundo. Por lo mismo, el estado
tendría que ser nuestro polo
manufacturero por excelencia.

Pero, ¿qué pasa con Veracruz? Es el

ejemplo más acabado de lo que pueden
provocar las malas decisiones políticas.
Por desgracia para ellos y para el resto del
país, los veracruzanos han permitido que
los gobierne una caterva de políticos
rufianes e incompetentes que han
hundido a la entidad.

En los datos del ITAEE, que se dieron a
conocer la semana pasada, Veracruz –el
cuarto estado más poblado de la
República, con 8 millones de habitantes–
aparece en el cuarto lugar de las entidades
que no han podido regresar al nivel que
tenían antes de la pandemia, después de
estados mucho más pequeños: Campeche,
Aguascalientes y Colima. Mientras la
economía del país en su conjunto logró
recuperarse a finales del año pasado, la de
Veracruz todavía está rezagada en 5.3
puntos porcentuales respecto del primer
trimestre de 2020.

Pero la medianía veracruzana viene de
lejos. De acuerdo con el Inegi, la
participación del estado en el PIB nacional
pasó de 5.60% en 1980 a 4.53% en 2020.
En tanto, la de Querétaro pasó de 1.35% a
2.25% y la de Nuevo León, de 5.18% a
7.78% en el mismo lapso. En términos
nominales, la economía de Veracruz no
llegó siquiera a duplicarse en esos 40
años.

Así, el estado se ha convertido en un
lastre para el desarrollo nacional en lugar
de ser su principal motor, como debiera
serlo. Sus carreteras se han vuelto paraíso
de asaltantes, ocasionando grandes
pérdidas a empresas que importan
insumos o exportan productos a través
del puerto jarocho. Ya no hablemos de si
el actual gobierno estatal –caracterizado
por su frivolidad y su talante tramposo y
represivo– comprende que hay que
aprovechar la ventana del nearshoring
mientras se encuentre abierta.

¡Qué daño hacen los malos gobiernos!
Pobre Veracruz, casi no ha conocido otros.

Día 436 de la invasión rusa a Ucrania. Lo
que comenzó hace más de un año con el
sonido de alarmas en varias ciudades del
país hoy se encuentra en un extraño
punto en el que los ataques salen del
territorio gobernado por Volodímir
Zelenksi, para llevar la vista a Moscú: la
explosión de dos drones sobre el Kremlin
provocó que el gobierno ruso encendiera
las alertas ante un supuesto intento de
asesinato del presidente ruso, Vladimir
Putin. Esto también causó que
funcionarios de aquel país elevaran el
nivel de las amenazas: “Después del
atentado terrorista de hoy, no hay otras
opciones, salvo eliminar físicamente a
Zelenski y su pandilla”, expresó el
vicepresidente de Seguridad de Putin.

Tan sólo en los primeros 12 meses de
esta invasión, más de 40 mil civiles han
muerto, los ejércitos de ambos países
contabilizaron, juntos, casi 300 mil bajas
en sus filas. Ciudades destruidas, familias
desplazadas y el recordatorio constante de
que ésta es también una guerra de egos,
no sólo de la conquista, arrebato, de
territorios. Sin embargo, ni los esfuerzos
de líder ucraniano, que lo han llevado a
lugares y escenarios insospechados para
alentar el apoyo a su causa, ni la narrativa
que desde Rusia se construye para
intentar mostrarse como una víctima de
los intereses occidentales, han logrado

cesar los ataques que de pronto estallan
en localidades de Ucrania que habían
sobrevivido a esta infame invasión. Y
como eso se estanca, ahora al parecer los
rusos buscan llevar este conflicto a un
nivel más perverso: el de la batalla
personal. Si Ucrania quiere matar el
presidente ruso, Rusia irá detrás del
mandatario ucraniano, al menos así lo
cuentan las reacciones varias que llegaron
después de lo ocurrido con los drones de
hace un par de días: “Rusia responderá de
acuerdo con sus evaluaciones de la
amenaza que Kiev ha creado para el
liderazgo de nuestro país…”, sentenció la
cancillería rusa.

Durante este jueves y luego de escuchar
y leer declaraciones como las anteriores,
se reportaron diversas explosiones en la
capital de Ucrania, Kiev. También ataques
con drones que lo que llevó a nuevas
alertas, que obligó a los residentes a
permanecer en los refugios y que impulsa
a los países alrededor de este conflicto, no
sólo en términos geográficos, a repensar
cuáles son los caminos posibles de esta
invasión. La muerte de ninguno de los
líderes significaría el fin de esta guerra,
acaso este momento precisa a la
evaluación respecto a para qué han
servido tantos meses de ataque en que
parece que Rusia lleva la batuta narrativa.
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Hace un cuarto de siglo leí las
Cartas a un joven poeta, de Rilke
y no me impresionaron
demasiado, de modo que lo más
probable es que estas líneas
tampoco logren atravesar el
grosor de la página o la pantalla
ni entrar en ese lugar de tu
conciencia que tan pocos textos
han podido taladrar y sacudir,
para instalarse y reformatearte.

Quiero intentarlo, no obstante,
tal vez porque el gesto de Rilke
forma parte de una larga
tradición de gestos parecidos, de
intentos de pasar el testigo en esa
carrera de obstáculos, sin
principio ni fin, que es la vida de
un escritor y, más allá, la de todos
los escritores y escritoras: la
tradición literaria.

La mayor parte de los testigos
no cambian de mano. Se caen. Se
desmaterializan. El viejo escritor

se lo lleva consigo sin darse
cuenta de la finta, del amago, de
que creía estar conversando, pero
lo que hacía en realidad era
pronunciar o escribir un
monólogo. También ocurre a
menudo que el joven, después de
habérselo arrancado de las
manos, le tira el testigo al
maestro a la cabeza.

El pase del testigo se titula,
precisamente, uno de los libros de
Edgardo Cozarinsky. Cuando lo leí
en Rosario, hace veinte años,
después de haber devorado otro
volumen de formas breves y
agudas, Vudú urbano, sentí que
me llevaba conmigo el núcleo del
libro. He sentido lo mismo varias
veces en mi vida. La sensación
física de que de las páginas que
has leído se ha desprendido una
lección importante, que ya no
dejará de acompañarte. Porque
las grandes lecciones no se
quedan en el pasado, sino que se
integran al presente continuo, en
el que se empeñan en ir
aconsejando, como si hubieran
nutrido a un inquilino diminuto
que vive en la corteza auditiva de
tu cerebro.

CONSEJOS
Los consejos se ubican siempre

en una paradoja. Parten de
certezas universales, pero tienen
que encajar en las experiencias
particulares. La literatura actúa a
la inversa: crea lo único para que
resuene en ello la humanidad
entera.

Cuando un padre o un maestro
transmite una observación
general, que ha constatado en
múltiples personas y momentos,
para que guíen a una persona que
todavía no ha podido acceder a

ese panorama. El problema es
que, precisamente porque no ha
tenido ese acceso, no está en
condiciones de certificar la
validez del consejo. Y tiende a
desconfiar de él.

En parte, hace bien: lo primero
que uno debe cultivar,
especialmente si se quiere dedicar
a la escritura, es el sentido crítico.
En este siglo que estamos
viviendo, además, la experiencia
está bajo sospecha y a menudo es
inválida para la evaluación de lo
que está ocurriendo. De modo
que los consejos de los mayores
quizá sean más falibles que
nunca.

Y, sin embargo, tras este largo
preámbulo, motivado porque te
conozco muy bien, porque he
estado en tu lugar y sé que lo
primero que hay que hacer es
intentar vencer tus resistencias,
aquí van algunas reflexiones
sobre este oficio que espero que
te sirvan. Aunque sea sólo un
poco. Quizá lo suficiente.

Lo primero que debo recordarte
es obvio, se ha dicho demasiadas
veces. Lee, lee, lee. Escribe,
escribe, escribe. Es lo que más
importa. Todo lo demás sólo
puede tener sentido si no se
olvidan esas dos repeticiones
trimembres. Me refiero,
especialmente, a esta tercera, que
llega inmediatamente después y
no es tan evidente: publica,
publica, publica.

LIBROS
No libros, no hasta que estés

completamente seguro de que
has escrito uno sólido, que te
representa y que tiene alguna
posibilidad de aguantar el paso
del tiempo, porque cuando se

publica un libro, se publica para
siempre, e incluso las obras que
han sido negadas por sus autores
se conservan en las bibliotecas. Ya
sé que es fácil decirlo cuando has
publicado muchos libros, cuando
te has quitado de encima las
prisas, la fiebre de publicar. Pero
no confíes sólo en mí, hazlo en
todos nosotros: no podemos estar
equivocados todos los escritores
publicados del mundo. Intenta
controlar la urgencia. Te lo
agradecerá tu yo futuro, estoy
convencido.

Sí que es bueno, en cambio, que
publiques en redes sociales, en
revistas, tu blog, una newsletter.
Son un buen gimnasio, un buen
laboratorio, siempre y cuando
estés abierto a los comentarios, a
la edición, al aprendizaje. Bueno,
claro: a los consejos.

En el siglo XX, las tertulias de
los cafés y las redacciones de los
diarios y las revistas eran los
másteres de escritura creativa.
Ahora esa formación está en el
ambiente amable de los
posgrados y en la selva difícil de
las redes sociales. El escritor está
condenado a publicar, a volverse
público. Leer tus cuentos con un
grupo de jóvenes escritores como
tú o escribir hilos en Twitter son
formas de entrenamiento.
Estrategias para entender mejor
tu estilo o tus recursos, al tiempo
que estudias cómo te leen los
demás, qué efecto provoca en los
otros ese cuerpo en formación
que ya se parece a tu literatura.

SÉ FIEL A TI 
Pero no olvides que la fidelidad

a quien eres es, siempre, más
importante que el efecto que
provoca tu escritura en los

Consejos a un joven escritor



demás. De modo que no aceptes
todos los comentarios, todas las
críticas, sino sólo aquellos que
puedan mejorar o reforzar el tipo
de literatura que has decidido
escribir, porque es la que te
representa. Un escritor construye
a su lector.

No tengas miedo a que tu
trabajo evolucione, cambie,
mientras mantenga un latido
último, en el fondo de cada
proyecto, que recuerde la
pertenencia a un conjunto que,
pese a sus contradicciones, sea al
fin y al cabo coherente.

Es muy importante ese
intercambio con los otros y esa
fidelidad a uno mismo. También
lo es pensar en el origen, el
mundo propio, la tradición
personal: las coordenadas de tu
poética. Todos los que escribimos
tenemos uno o varios mitos de
origen que explican parcialmente
el porqué de nuestra necesidad de
escribir. Y un universo de viajes,
experiencias, imaginación,
obsesiones. Y una genealogía de
autores y artistas que hemos
leído y admirado. Y una forma de
escribir que es el resultado de la
combinatoria de esos elementos
y la suma de tantos otros.

Todo eso está en ti, sólo tienes
que reconocerlo. La búsqueda
parte casi siempre de dentro
hacia afuera. Del pasado que
cambia constantemente en tu
memoria hacia ese presente que
no cesa de ser metamorfosis y
aceleración.

La literatura es lenta. No tiene
sentido que sigas las modas.
Entre el momento en que
concibes un libro y su publicación
pasan siempre muchos meses,
años. Por eso es absurdo seguir la
corriente: lo más probable es que
se haya diluido cuando tu libro
llegue finalmente a librerías.

Si la tendencia tiene que ver
íntimamente contigo y escribes
siguiendo su línea de fuerza,
cuando deje de serlo se habrá
incorporado naturalmente a tu
universo, apropiada,
personalizada, y a nadie le
importará si algún día fue lo que
aprobaba la crítica o el mercado.
Pero muy pocas modas conectan
con lo más profundo de nuestra
poética y sobreviven a la
trituradora feroz del tiempo.

LO CONTEMPORÁNEO 
Eso no significa que no debas

leer el mundo contemporáneo.
Dante y Cervantes leyeron muy
bien a los clásicos greco-latinos,
pero también a los poetas de su
época y la literatura pop, desde el
dolce stil nuovo hasta la novela
de caballerías. En vida o tras su
muerte, los clásicos de todos los
lenguajes artísticos fueron

tendencia antes de volverse
cultura.

Si quieres marcar la diferencia,
tienes que conocer a fondo lo que
es igual. Lee a creadores de todas
las generaciones, de todos los
lenguajes, de todos los estilos.

Lee, sobre todo, poesía.
Familiarízate con los mejores
poetas, vivos y muertos. Con la
obra de Safo, Quevedo, César
Vallejo, Cavafis, Paul Celan,
Alejandra Pizarnik, Rafael
Cadenas, Anne Carson, Berta
García Faet, Ocean Vuong. Y
aprende de ellos. El lenguaje es
más intenso en la poesía. En ella
hay más posibilidades de
encontrar un consejo con la
fuerza para taladrar tu cráneo a
la altura del oído y volverse
consejero.

LEER, NO SOLO LITERATURA 
Recuerda, no obstante, que la

literatura no se alimenta sólo de
literatura. Lee narrativa, literaria
y audiovisual, clásica y viral.
Escucha a John Coltrane y a Bad
Gyal; mira películas premiadas en
Cannes y series de Netflix; lee
cómic y ensayo filosófico y
tecnológico y chistes gráficos;
navega por las librerías, por el
ChatGPT, por los museos del
mundo, por TikTok. Lee también
la ciudad, la arquitectura, el
paisaje biológico, las caras de tus
afectos y de esas personas con
quienes te cruzas en el autobús o
el metro.

Si no quieres que tu literatura
esté limitada por las fronteras,
vive tu vida como si no existieran.
Además de leer y escribir como
un poseso, pues, viaja, conversa,
folla, perrea, mira mucho,
aprende a mirar como aprendiste
a leer, porque no sabes nunca si
el material lo encontrarás en un
libro, una exposición, la cena
romántica de los que están a tu
lado, una bronca en un bar a
medianoche, un cuerpo en el
instante en que la madrugada se
rompe con ese rayo verde que
oscila entre la ciencia y la
leyenda.

La curiosidad y el asombro son
los motores de nuestro oficio o
arte o lo que diablos sea. Para
despertarlos en tu lector debes
primero vivirlos, en directo o a
través de páginas o pantallas. Y
después, aprender a
representarlos. En el origen y en
el final de un texto están las
emociones y las ideas. Deben
palpitar en todo el proceso de la
escritura.

ANALIZA TODO LO QUE LEAS 
Pero entre ambos extremos se

encuentran, sobre todo, la
intuición y la técnica. Analiza
todo lo que leas. Aprende de las
estructuras narrativas o las

imágenes de las canciones y los
discos, las campañas de
publicidad o los mejores libros de
cuentos. Lee como un copycat,
como un espía industrial, como el
artesano que eres. Practica,
practica, practica, trimembre.
Porque la intuición, o la
inspiración o la creatividad o
como diablos se llame, también
se entrena.

Incluso el matrimonio y la
paternidad, aunque ahora te
parezca mentira, porque no sabes
dónde vivirás ni si serás padre,
inyectan en la imaginación cargas
de profundidad que pueden
nutrir tu escritura. No olvides que
sólo podemos escribir sobre lo
que hemos vivido o imaginado o
pensado con profundidad,
conscientemente o no: sobre lo
que te afecta, te importa, te
conmueve, te jode, te enamora.

Y todos nos enamoramos. Y
todos somos hijos.

Y algunos también somos
padres.

Y todo eso penetra en nuestra
propia escritura, con tanta fuerza
como las lecturas que nos
pasaron el testigo.

Sé que todavía no has leído las
Cartas a un joven poeta, de Rilke,
lo harás dentro de unos meses, ni
has llegado a Rosario, lo harás
dentro de unos años, ni has
pensado en tu mito de origen, la
tradición que estás construyendo,

ese mundo a caballo entre dos
siglos, entre la migración, el viaje,
las pantallas o la inteligencia
artificial. Sé, también, porque lo
sé todo de ti, que deseas publicar
con todo tu origen humilde, con
toda tu fiebre. Sé, por último,
como si fueras yo mismo, que
desconfías de este tipo de textos
que escriben los escritores que
están a punto de cumplir
cincuenta años, esos viejos.

Como has leído hace poco “El
otro”, permíteme que te recuerde
lo que te acaba de decir al oído el
gran maestro argentino, al que
está leyendo con intensidad y por
el que ya estás imaginando tu
viaje futuro a Buenos Aires: “Bajo
nuestra conversación de personas

de miscelánea lectura y gustos
diversos, comprendí que no
podíamos entendernos. Éramos
demasiado distintos y demasiado
parecidos. No podíamos
engañarnos, lo cual hace difícil el
diálogo. Cada uno de los dos era
el remedo caricaturesco del otro.
La situación era harto anormal
para durar mucho más tiempo.
Aconsejar o discutir era inútil,
porque su inevitable destino era
ser el que soy”.

El que somos.
Como la literatura, no tienen

prisa los consejos.
Por cierto, joven, sé

exactamente cuál de los dos
escribe esta página. Para bien y
para mal: el viejo.
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Un famoso sastre empieza a
coser un vestido de novia para la
prometida de su mejor amigo,
pero los tres tienen oscuros
secretos que pronto harán
tambalear sus vidas”, así es como
resume la sinopsis de El sastre, la
serie que ya atrapó a miles de
suscriptores en Netflix.

Su título original en turco es
Terzi y cuenta, en su primera
temporada, con siete episodios.
La trama sigue de cerca a Peyami
Dokumaci (en la piel de Çağatay
Ulusoy), un sastre que heredó el
talento y el negocio de su abuelo.
Pero Peyami se instala en
Estambul una vez que su abuelo
fallece y se lleva con él un gran
secreto que desea que nadie lo
descubra. Su padre, Mustafa
(interpretado por Olgun Şimşek),
padece una enfermedad mental y
siempre fue un foco de vergüenza
para este joven sastre.

Por otro lado, Dimitri

(encarnado por Salih Bademci), un
amigo de Peyami, es un hombre
abusivo que está en pareja con
Esvet (interpretada por Şifanur
Gül) quien sufre el maltrato de
este hombre. La pareja así mismo
está por casarse y recurren al
sastre para el diseño de sus trajes.
Pero la relación entre esta mujer,
que se encuentra desamparada y
sufre con quien se va a convertir
en su marido y Payami, tomará
otro destino cuando los dos
coincidan en sus sentimientos.
Así la serie se mete de lleno en los
temas de violencia de género, el
rol de las mujeres en sociedades
machistas que aún hoy son
sometidas a la voluntad de un
hombre, sea su padre o su pareja.

La pasión, el drama y el crimen
son los tres ejes que presentan en
la serie y tal vez sean la clave para
que los atraiga a los
consumidores de estas series. El
sastre es un clásico culebrón de
aquellos que se consumían en los
años 80, pero que ahora es
presentado a manera de serie en

una plataforma. El éxito de las
telenovelas turcas llegó también
a Netflix, que entendió que debía
contar en su catálogo con
ficciones de este país.

La ficción está basada en una
novela llamada Hayata Do, escrita
por Gülseren Budayıcıoğlu, una
novelista muy popular en Turquía
que es también guionista de
programas de televisión muy
exitosos en su país. El proyecto
fue creado por Onur Güvenatam,
y contó con el guion de Rana
Mamatlioglu y Bekir Baran Sitki.
A su vez contó con la dirección de
Cem Karci. El elenco está
compuesto por Çagatay Ulusoy,
Sifanur Gül, Salih Bademci, Olgun
Simsek, Ece Sükan, Evrim Alasya,
Engin Senkan y Berrak
Tüzünataç.

El sastre contará con
temporadas más (el final del
episodio siete de la primera
temporada corta la escena final
con mucha intriga), así que, los
seguidores podrán seguir
disfrutando de esta historia.

Página 22 Viernes 06 de mayo del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

“El sastre”, así es la atrapante
serie turca que arrasa en Netflix
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Prime Video reveló la fecha de
estreno de Barrabrava, producida
por Cimarron Cine y Ariel Tobi y
creada por Jesús Braceras. El
elenco estelar incluye a Gastón
Pauls (Nueve Reinas), Matías
Mayer (Un Crimen Argentino),
Gustavo Garzón (El Marginal), Liz
Solari, Pablo Alarcón, Mónica
Gonzaga, Cande Molfese
(Violetta), Miguel Ángel
Rodríguez (Metegol), Neo Pistea,
Ángelo Mutti Spinetta (Mi Mejor
Amigo), Violeta Narvay y cuenta
con una aparición especial de Eva
De Dominici (El Potro: Lo Mejor
del Amor).

“Un drama que va más allá del
deporte, Barrabrava es una
historia de poder, ambición,
familia, amor y lujuria, que sigue
la historia de César y Polaco,
hermanos y figuras clave en el
funcionamiento de la barra
brava del Club Atlético Libertad
del Puerto. Históricamente
liderados por ‘El Tío’, los dos
hermanos fueron expulsados
de la barra de su amado club
después de una pelea interna
feroz. Solos, sin dinero ni poder

político o protección,
comenzarán una guerra que

pondrá a prueba su hermandad”,
apunta la sinopsis oficial.

Otra serie con temática sobre la
pasión por el futbol

Es un nuevo intento de

encapsular el mundo del fútbol
en la pantalla, pero en lugar de
enfocarse en el juego, como en la
trilogía Gol, o en los dirigentes,
como en la serie de Netflix Club
de Cuervos; la serie de Prime
Video buscará darle su lugar al
motor pasional de este deporte: la
hinchada. Esto es algo un poco
más difícil de contar en un
lenguaje audiovisual, debido a
que la pasión y tradición muchas
veces no se pueden replicar en

pantalla; pero, con el buen equipo
de producción y los grandes
actores, es seguro que la serie
impactará a más de un futbolero.

El proyecto es liderado por Jesús
Braceras como el showrunner y
director. Es director también con
Gabriel Nicoli, Lucía Garibaldi y
Felipe Gómez Aparicio. La serie
argentina es una producción
ejecutiva de Ariel Tobi, Hernán
Musaluppi y Santiago López, con
Laura Eliosoff y Lily Scenna como

productores y escrita por Gabriel
Nicoli en colaboración con Diego
Fió, Mariana Wainstein y Bruno
Luciani. Gustavo Grabia y Julio
Boccalatte figuraron como
consultores.

Barrabrava estará disponible a
partir del 23 de junio a nivel
global en Prime Video, podrás
conocer la historia de la hinchada
del Club Atlético Libertad del
Puerto y como esta afectó a la
familia de César y Polaco.

Prime Video anuncia la fecha de estreno de
“Barrabrava”, la esperada serie argentina



24 SÁBADO 06 DE MAYO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
FARANDULA

Infobae 

El miércoles 3 de mayo,
Paramount+ lanzó los tres
capítulos de Thalia’s mixtape: El
soundtrack de mi vida,
protagonizada por la famosa
estrella de la música Thalía, quien
también es productora ejecutiva.
La docuserie explora los clásicos
que inspiraron a las generaciones
de artistas y crearon el panorama
actual de la música latina.

A través de entrevistas,
imágenes e interpretaciones
modernas de éxitos clásicos, la
serie revisa la historia de la
música latina y descubre el futuro
del género de una forma nunca
vista. Además, el nuevo álbum de
Thalía, Thalia’s Mixtape, también
está disponible a la venta a través
de Sony Music. El modelo de
estrenar series o películas como
promoción de proyectos
musicales no es algo nuevo en la
industria, Fito Páez tuvo una serie

en Netflix llamada El amor
después del amor celebrando los
30 años del disco y Luis Miguel
fue un fenómeno mundial que
revitalizo la carrera del sol de
México; una muestra de la
importancia de plasmar tu
historia y talento en diferentes
medios de consumo.

“Thalía realiza junto con otros
artistas un viaje musical a través
de las canciones que dieron forma
a su vida y la forma en que esas
canciones influyeron en las
carreras de sus invitados para
convertirse en las leyendas de la
música latina que son hoy”,
cuenta la sinopsis oficial. Con casi
siete millones y medio de
suscriptores en su canal de
YouTube, 20 millones de
seguidores en Instagram y nueve
millones y medio de oyentes
mensuales en Spotify la mexicana
demuestra ser una artista
multigeneracional en más de 40
años de carrera artística.

“Nació mientras yo manejaba

sola en carretera en el verano del
2019. Me atreví a escuchar esas
canciones que uno tiene
guardado en una bóveda secreta
en el corazón, que sabes que si las
escuchas te viene un efecto
dominó y no recurres mucho a
ellas. Y me vino la idea. Creo que
el público va a conocerme un
poco más y entenderme desde
otra lupa. Es una serie muy
divertida y visualmente
hermosa.”, comentó la artista en
El Confi TV. Según la propia
artista la docuserie, es uno de los
proyectos más apasionantes que
ha tenido en su carrera, lo cual no
es fácil de decir después de tantos
años en la industria del
entretenimiento.

La docuserie ya está disponible
en Paramount+, consta solo de
tres capítulos que pueden ser
vistos por toda la familia para
conocer más de la historia de una
de las cantantes mexicanas más
importantes de todos los
tiempos.

“Thalia’s Mixtape: el
soundtrack de mi vida” ya
está disponible en streaming
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VOLEIBOL

PPrriimmeerraa  vviiccttoorriiaa  ppaarraa  llaa  UUJJEEDD  
Sin complicaciones
vencieron a la
BENMAC
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO. 
El equipo de voleibol femenino

de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED) se
enfrentó a BENMAC en el marco
de la etapa regional de la
Universiada Nacional. El partido
se desarrolló en el gimnasio del
Campus Deportivo de la UJED.

EL ARRANQUE 
Desde el primer set, UJED

demostró su superioridad en la
cancha y logró obtener una
amplia ventaja sobre su
oponente. Las jugadoras de
BENMAC trataron de reaccionar,
pero no pudieron hacer frente al
juego fuerte y sólido de UJED. El
primer set culminó con un
marcador de 25-8 a favor de UJED.

SEGUNDO SET
En el segundo set, BENMAC

intentó presionar más a UJED,
pero las jugadoras locales
mantuvieron su ritmo y
controlaron el juego en todo
momento. UJED logró obtener

una ventaja aún más amplia en
este set y finalmente lo ganó por
25-15.

EL TERCERO
Para el tercer set, UJED ya tenía

una ventaja significativa en el
marcador y sus jugadoras
pudieron relajarse un poco más

en la cancha. BENMAC no logró
encontrar la forma de hacer
frente al juego dominante de
UJED y finalmente el set terminó
con un marcador de 25-7 a favor
de UJED.

ALENTADOR INICIO
Con esta victoria, el equipo de

voleibol femenino de UJED
demostró su gran nivel y
consolidó su posición como uno
de los favoritos para avanzar a la
siguiente fase de la competencia.
Las jugadoras celebraron con
entusiasmo y prometieron seguir
dando lo mejor de sí en los
próximos partidos.



27WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SÁBADO 06 DE MAYO DEL 2023 DEPORTES

BALONCESTO

En un encuentro que
fue muy emocionante
durante los tres
primeros periodos 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El equipo de baloncesto
femenino del ITD tuvo una
excepcional actuación en la etapa
regional de la Universiada
Nacional 2023, las jugadoras del
ITD se enfrentaron contra sus
rivales locales, la UJED, en un
emocionante partido que terminó
con una victoria del ITD con un
marcador final de 63-46.

PRIMER PERIODO
El partido comenzó con un gran

desempeño del ITD, liderado por

Lucely Soto, quien anotó 7 puntos
en el primer cuarto para poner al
equipo en la delantera con una
ventaja de 20-13. En el segundo
cuarto, la UJED logró emparejar el
marcador, pero el ITD se mantuvo
fuerte y terminó el medio tiempo
con una ventaja de 6 puntos.

SEGUNDO MEDIO
En el tercer cuarto, ambos

equipos tuvieron dificultades
para anotar, pero el ITD logró
mantener su ventaja con un
marcador de 9-9 en este período.
En el cuarto periodo, el ITD se
encendió y sacó una ventaja aún
mayor, liderado por el juego
excepcional de Sac-Nite Chairez y
Aile Saucedo. Al final del partido,
el ITD logró una victoria
dominante con una ventaja de 17
puntos.

LAS MEJORES 
La jugadora destacada del ITD

en este partido fue Lucely Soto,
quien anotó un total de 13
puntos. También fue importante
el juego de Sac-Nite Cháirez,
quien anotó 12 puntos, y Aile
Saucedo, quien agregó 8 puntos
más a la puntuación del equipo.

Con esta victoria, el equipo de
baloncesto femenino del ITD está
un paso más cerca de avanzar a la
Etapa Nacional de la Universiada.
Aunque todavía se tiene que
hacer oficial, su desempeño en la
Etapa Regional hasta ahora ha
sido impresionante y los ha
colocado como uno de los
equipos más fuertes en la
competición.

Felicitaciones al equipo del ITD
por su victoria y les deseamos lo
mejor en su camino hacia la etapa
Nacional de la Universiada.

TTeeccnnoo  ssee  lllleevvóó
llaa  vviiccttoorriiaa  
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En tres sets derrotaron
a la Universidad
Autónoma de
Zacatecas en el inicio
del voleibol de sala 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo de voleibol femenil del

Instituto Tecnológico de Durango
(ITD) logró una importante
victoria en la etapa regional de la
Universiada Nacional 2023 que se
lleva a cabo en la ciudad de

Durango. El ITD se impuso en tres
sets a la Universidad Autónoma
de Zacatecas (UAZ), en un
encuentro que resultó
sumamente emocionante.

EL INICIO
Desde el inicio del partido, las

jugadoras del ITD salieron a la
cancha con mucha determinación
y un gran espíritu competitivo.
Con un juego preciso y bien
organizado, las duranguenses
dominaron la primera manga del
partido, imponiéndose con un
marcador de 25-15 sobre la UAZ.

SEGUNDO SET
En el segundo set, la UAZ

reaccionó y puso en aprietos al
equipo del ITD, que tuvo que
emplearse a fondo para mantener
la ventaja en el marcador. Las
zacatecanas lograron acercarse
en el marcador, pero el ITD supo
mantener la compostura y
finalmente se llevó la segunda
manga por 25-23.

CIERRE
En el tercer y último set, el ITD

volvió a tomar el control del
partido, mostrando un gran nivel
de juego y una excelente

coordinación en el campo. Las
jugadoras del ITD se impusieron
con claridad en el tercer set por
un marcador de 25-16, logrando
así una importante victoria sobre
la UAZ.

LAS PROTAGONISTAS
Las jugadoras del ITD, que

estuvieron acompañadas por su
entrenador Jesús Gerardo,
mostraron una excelente actitud
y un gran espíritu de equipo
durante todo el partido. Destacó
el trabajo en conjunto de todas
las jugadoras, pero en particular
el desempeño de Itzel Martínez,

Frida Diaz, Paloma Salcido,
Samantha Romero, Karina Ibáñez,
Marlene Mier, Anahí Rodríguez,
América Escalera, Victoria
Contreras e Ingrid Torres.

VICTORIA 
La victoria del ITD en este

partido es un gran logro para el
equipo y demuestra el gran
potencial que tienen las
jugadoras. El equipo del ITD
continuará trabajando duro para
seguir mejorando y afrontar con
éxito los próximos partidos de la
etapa regional de la Universiada
Nacional 2023.

GGuuiinnddaass  iinniicciiaann  ccoonn  vviiccttoorriiaa  
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TIRO CON ARCO

La arquera guinda
logró meterse a la
justa nacional
universitaria 
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El tiro con arco es uno de los

deportes más antiguos que se
practican en todo el mundo. Se
trata de una actividad que
requiere mucha precisión y

habilidad y que ha sido parte de
las competencias de la
Universiada Nacional durante
muchos años. En la etapa
regional de la edición 2023, se
llevaron a cabo las competencias
de tiro con arco en la ciudad de
Durango, donde los mejores
arqueros y arqueras
universitarios de la región
compitieron por un lugar en la
etapa nacional.

SOFÍA 
Entre los arqueros y arqueras

que participaron en la
competencia, destacó la
actuación de Sofía Rodríguez
Castillo del Instituto Tecnológico
de Durango (ITD), quien logró
obtener el tercer lugar en la
categoría femenil. Sofia demostró
una gran precisión y habilidad en
cada uno de sus tiros, lo que le
permitió superar a otras
competidoras de alto nivel.

LOS VARONES 
En la categoría varonil, el

primer lugar fue para Marcos
Sáenz Ordoñez de la Universidad
Autónoma de Chihuahua (UACH),
seguido de Alan Chávez del Valle,

también de la UACH, y en tercer
lugar, Miguel Angel Madrigal
Huerta de la Universidad
Autónoma de Zacatecas (UAZ).

LAS DAMAS
En la categoría femenil, la

medalla de oro fue para
Fuensanta Mena Zamora del
Instituto Tecnológico de
Zacatecas (ITZ), seguida de
Stephany Lucero Bejarano de la
UACH y en tercer lugar, Sofía
Rodríguez Castillo del ITD.

LA COMPETENCIA
Cada uno de los arqueros y

arqueras que participaron en la
competencia demostró su
habilidad y destreza en el deporte

del tiro con arco. La precisión y la
concentración son
fundamentales en este deporte, y
los competidores demostraron su
capacidad para mantener la
calma y la concentración incluso
en situaciones de alta presión.

ÉXITO
La participación de Sofía

Rodríguez Castillo del ITD en la
competencia es una muestra del
talento y la dedicación de los
estudiantes universitarios en el
deporte del tiro con arco.
Felicitamos a todos los
participantes por su esfuerzo y
dedicación en la competencia y
les deseamos éxito en su próxima
etapa en la Universiada Nacional.

SSooffííaa  eessttaarráá  eenn
eell  nnaacciioonnaall  



MAZATLÁN, SIN.

El lanzador de Venados de
Mazatlán, en la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico, Jesús Ríos,
se encuentra cumpliendo un
sueño más en su camino dentro
del beisbol profesional, instalado
en la Liga de Verano de
Dominicana, como parte de la
organización de Padres de San
Diego.

Ríos portó desde los 3 años el
uniforme del Club Muralla, club
que representó en eventos
estatales y nacionales, siempre
con el apoyo de sus padres, y que
le sirvió como catapulta hacia el
profesionalismo.

Fue en el 2018 cuando se
convirtió en primera firma de los
rojos, con una recta de 88 millas,
cumpliendo uno de sus sueños,
pero una lesión en el codo parecía
poner freno a su camino en el
deporte de sus amores.

Sería en el 2021 cuando su
momento de subir al montículo
llegaría en el verano con
Generales de Durango y en el
invierno con el equipo de su lugar
de nacimiento, Venados de
Mazatlán.

“En la vida de un beisbolista hay
altas y bajas, días buenos y malos
como todo, pero he aprendido
que no por tener una temporada

mala puede afectar tu manera de
ser, la mentalidad juega una
parte importante en el camino a
cumplir tus metas.

“Hace un par de años me lesioné
el codo, me costó la rehabilitación
de cinco meses, cuando regresé
no había consistencia, eso juega
en tu contra, piensas ‘no voy a
poder volver’ o jugar como antes,
pero haciendo las cosas bien todo
se va dando”, compartió.

El camino del oriundo de la
Colonia Flores Magón continuaría
su curso, en la temporada 2022
regresaría con su equipo en el
verano, para el invierno en su
regreso a Mazatlán y listo para
iniciar temporada, el deporte de
sus pasiones le tendría una gran
sorpresa.

Con 22 años de edad, en medio
de una lesión que lo alejó del
terreno de juego, llegaría su firma
con una organización  de Grandes
Ligas, Padres de San Diego.

“No es muy común que firmen
a gente de 22 años, se enfocan
cuando eres más joven, pero uno
sigue trabajando en busca de que
llegue el momento, gracias a Dios
llegó, a pesar de todo, nunca se
perdió el objetivo de poder
representar un equipo de
Grandes Ligas.

“Llegó el siguiente paso, pasar
lejos de la familia, de seres
queridos, es duro, cosas

diferentes, otro estilo de vida,
pero hay que ser fuerte en ese
aspecto porque todo se llega a
recompensar un día, ahora
estamos trabajando porque sé
que todavía falta camino”, agregó

Ríos.
El mazatleco se encuentra en

República Dominicana, donde
formará parte de la Liga de
Verano, a la espera de las
instrucciones de su organización

en los próximos meses.
En septiembre espera regresar

al puerto, con sus Venados de
Mazatlán, para formar parte de
su tercera temporada en la Liga
ARCO Mexicana del Pacífico.
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Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Los Generales de Durango se
enfrentaron a los Diablos Rojos
del México en el estadio de los
Diablos Rojos en un emocionante
juego de béisbol. A pesar del
esfuerzo del equipo de Durango,
el partido resultó en una victoria
para el equipo local con un
marcador de 8-5 a favor de los
Diablos.

PRIMEROS EPISODIOS
El partido comenzó con un

primer inning parejo, en el que
ambos equipos no lograron
anotar. Sin embargo, en la
segunda entrada, los Diablos
Rojos lograron tomar ventaja al
anotar una carrera. En la tercera
entrada, los Diablos Rojos
aumentaron su ventaja con
cuatro carreras más, mientras
que los Generales no lograron

anotar.
En la cuarta entrada, los Diablos

Rojos anotaron dos carreras
adicionales, mientras que los
Generales no pudieron sumar en
el marcador. El quinto inning
resultó sin anotaciones para
ambos equipos, pero en la sexta
entrada, los Generales lograron
anotar una carrera, acortando la
ventaja de los Diablos.

LA REACCION 

Sin embargo, los Generales
tuvieron un excelente desempeño
en la séptima entrada, anotando
cuatro carreras y logrando
acercarse en el marcador. En la
octava entrada, los Diablos Rojos
anotaron una carrera adicional,
tomando de nuevo la ventaja en
el marcador.

En la novena entrada, los
Generales trataron de
recuperarse, pero no lograron
anotar suficientes carreras para

igualar el marcador. El juego
terminó con un marcador final de
8-5 a favor de los Diablos Rojos
del México.

A pesar de la derrota, los
Generales de Durango mostraron
un gran esfuerzo y dedicación
durante el juego, y su desempeño
en la séptima entrada demostró
su habilidad para recuperarse. El
equipo deberá seguir trabajando
duro y mejorando su juego para
futuras competencias.

CCaaeenn  eenn  eell   pprriimmeerroo  ddee  llaa  sseerriiee  
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Por María Esther Beltrán
Martínez
Fotos: J. Carlos Santana y
Shakti
MÁLAGA, ESPAÑA.

La confianza es importante para
cualquier fundación. Y sin duda
alguna Soles de Málaga de la
Fundación El Pimpi la tiene en un
gran porcentaje. Un año más,
cumple y responde a los
malagueños. Este año los
beneficios se destinarán a once
ONG, todas ellas destinadas a la
salud mental y la discapacidad
intelectual, divididas en 8 causas
y tres proyectos.

Su crecimiento es evidente y de
la calle ha pasado a llenar la Plaza
de Toros la Malagueta y colgar el
cartel de no hay entradas. Fueron
veinticuatro horas de festival con
las actuaciones de : Jarrillo Lata,
Tarifa Plana, Roko, Georgina,
Javier Ojeda, Pablo Puyol, Ricardo
Marín, Coro Gospel it, Julia
Martín, Electroduendes, Super8,
Comando G. Pop FM, Carrete 80,
DJ Juan Marín y Efecto Mariposa

entre otros.
El ánimo nunca cayó y desde el

inicio los asistentes se sumaron a
la fiesta, disfrutaron de cada
actuación. Además que tuvieron
para disfrute: comida, bebida,
animación y sorteo de regalos
entre los que se encontró una
obra del pintor malagueño José
Luis Puche, quien siempre se
encuentra muy activo en lo que
se refiere a ayudar a la sociedad.

La obra se titula Tal vida, tal fin,
la técnica es carbón graso, pastel
graso y lápiz de color sobre papel
Saunders Waterford. Dimensiones
24,5x19 cm. La ganadora no
podía creer llevarse una obra de
Puche, con el que tuvo la
oportunidad de charlar.

El Festival tuvo diversos
presentadores empezando por
Ángel Rielo, seguido de Manolo
Sarriá y Belinda Washington para
finalizar la tarde-noche.

Sin duda alguna se tuvo
presente el objetivo de este
festival solidario es recaudar
fondos y concienciar al público
malagueño de la importante
labor que realizan estas entidades

dirigidas a la salud mental y la
discapacidad intelectual,
separadas en tres proyectos y
ocho causas: Los tres proyectos
son: La Casa de la Buena vida
(local) con su proyecto
“Ecoterapia” para mejorar la
salud mental de los residentes
con la creación de una escuela de
reforestación, AFENES (provincial)
con el proyecto “Escuchándonos”
para desmitificar y prevenir los
problemas de salud mental en los
jóvenes, y Pozos sin Fronteras
África (Kenia) para su proyecto
internacional “Dando sonrisas y
amor a los más vulnerables de la
tierra” para mejorar la calidad de
vida de los menores con
discapacidad severa residentes en
el hogar Mercyservant of the poor
en Machakos.

Las ocho causas son: Fundación
APA, Asociación del Parkinson,
Huellas Terapéuticas, BAO,
Hermanas Hospitalarias, Nena
Paine, Asociación Lagunillas y
AFA; las cuales dirigen su labor
social en Málaga para mejorar la
vida de las personas y familiares
que sufren enfermedades

mentales o tienen algún tipo de
discapacidad intelectual.

Soles Málaga lleva recaudados
en las tres ediciones anteriores
más de 424.000 euros y ya ha
ayudado a 55 proyectos y ha

financiado a 55 ONG, contando
con 1.410 voluntarios y 830
empresas colaboradoras. Todo un
proyecto solidario de ciudad que
sigue creciendo gracias al gran
corazón de todos los malagueños.

Exitosa la fiesta solidaria Soles
de Málaga, que responde a 8
causas y tres proyectos
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